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(«КП» - Санкт-Петербург»)( р ур )
К 111-летию болгарской 
предсказательницы 
«Комсомолка» узнала, как 
ученые пытались объяснить 
феномен Вангелии с помощью 
науки, но лишь поверили в чудо.

«Провидица», «предсказательница»,
«ясновидящая», «мошенница», «работник
спецслужб»... Даже спустя более века со
дня рождения бабы Ванги никто толком 
не смог объяснить ее феномен. Одна из 
самых загадочных фигур нашей истории по
сей день вызывает споры. Одни видят в ее
предсказаниях сбывшиеся пророчества,
другие - случайность и подтасовку фактов.

Академик РАН 
Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги
до сих пор     
не поддается
разгадке
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Собака – враг человека?

Ростислав САХАЛИНОВ

В Приморье вакцинируют 
подростков.

В Приморье началась вакцинация под-
ростков от коронавирусной инфекции. 
Первые 90 доз для юных жителей регио-
на поступили в Краевую детскую клиниче-
скую больницу №2 на улице Черемуховой 
во Владивостоке. Прививочная кампания 
стартовала 31 января.

«Спутник М», он же Гам-КОВИД-Вак-М, 
предназначен для профилактики COVID-19 
у детей от 12 до 17 лет. Вакцинируют по 
предварительной записи через кол -центр, 
а также через сайты Госуслуг и er25.ru.

Детям младше 14 лет прививаться раз-
решено только с согласия родителей или 
опекунов. С 15 лет достаточно только соб-
ственного письменного согласия подростка.

Руслан НОВИКОВу

Количество 
заболевших COVID-19 
приморцев в день 
превысило 500.

В Приморье не спадает
ежедневная заболеваемость
коронавирусом. Край пре-

одолел  тяже-
лую отметку в
полтысячи че-
ловек в день
– за минув-

шие сутки заразился 501 
житель. По сравнению с 
предыдущей неделей рост 
составил 25%, заявили в ре-
гиональном правительстве. 
Всего же с начала пандемии 
заболели 112 797 человек 
– цифра стремительно при-
ближается к 113 тысячам.

Не обошлось снова и без 

летальных исходов. Всего за 
период пандемии в Приморье 
скончались от коронавируса 
1 710 жителей.

За все время эпидемии 
справиться с опасным забо-
леванием в крае смогли око-
ло 97 000 пациентов. Стоит 
отметить, что привиты как 
минимум первым компонен-
том уже 969 435 жителей 
Приморья. Особенно активно 
вакцинироваться многие на-
чали в ожидании пятой волны 
коронавируса.

Перешагнули 
психологическую 

отметку
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«Спутник М»
в деле

Газета нашего города � Владивосток
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Пожаров Пожаров 
и наводненийи наводнений
стало больше стало больше 
в два раза.в два раза.

альшеееее?????????????????????????????Чего ждать дальшеееееееед шшшшЧего ждать даль ееееееего ждать даль еееЧе еЧе ???????Чего ждать дальше?

tw
it
te

r.
c
o
m

В Приморье ввели режим В Приморье ввели режим 
повышенной готовности повышенной готовности 
к ЧС из-за бродячих псов

Животные 
все чаще 
нападают 
на людей



Владивосток
www.dv.kp.ru
02.02.2022

Картина дня:2

Екатерина ТИХАЯр

На Дальнем Востоке 
обещают давать 
миллион рублей за 
третьего ребенка.

Новые меры по стимулирова-
нию рождаемости на Дальнем 
Востоке анонсировал министр
по развитию округа Алексей 
Чекунков.

– Рассчитываем, что в 2022 го-

ду некоторые из них уже будут ре-
ализованы в части регионов ДФО, 
если не во всех. Предлагаем да-
вать миллион рублей за третьего 
ребенка. Сначала обкатаем эту 
ключевую меру в качестве «пило-
та» на части территории Дальнего 
Востока, в случае успеха распро-
страним на весь ДФО.

Как отметили в пресс-службе
Минвостокразвития, подробности 
расскажут «после утверждения 
механизмов реализации данной 
инициативы». Когда это будет 
сделано, пока неизвестно. Пока 
известно, что мера будет распро-
страняться не только на третьего 
ребенка в семье, но и на последу-
ющих. Об этом было сказано еще 
в сентябре 2021 года, когда пре-
зидент России Владимир Путин 
подводил итоги ВЭФ. Тогда его 
представитель в Дальнево-

сточном округе Юрий Трутнев
попросил ввести подобную меру
поддержки.

– Значительное стимулирова-
ние рождения третьего ребенка
окажет влияние на принятие ре-
шения планирования первого и
второго и многократно усилит
эффект, – заявил полпред.

В конце ноября 2021-го Чекун-
ков заявил, что Приморье станет
первым регионом, где эту меру
протестируют в пилотном режи-
ме:

– Ценным инструментом может
быть стимулирование рождения
третьего и последующих детей. 
Это дорогой, но эффективный
подход, доказанный как в ряде
субъектов Дальнего Востока, в
частности на Сахалине, так и вез-
де в мире. С учетом бюджетных
ограничений сейчас рассматрива-

ем возможность на первом эта-
пе реализацию этого проекта в 
пилотном режиме в Приморском 
крае, в самом населенном реги-
оне Дальнего Востока.

По оценке аналитиков ДОМ.
РФ, мерой в 2022-2024 годах 
смогут воспользоваться до 75 
тысяч семей.

Стоит добавить, что в ДФО все-
сторонне стараются поддержи-
вать семьи с детьми. В частности, 
речь идет о дальневосточной ипо-
теке с пониженной ставкой, реги-
ональном материнском капитале 
при рождении второго ребенка, 
единовременной выплате при по-
явлении первенца и прочее.

Благодаря этой помощи насе-
ление Дальнего Востока должно 
вырасти к 2025 году до 8,5 мил-
лиона человек и до 10 миллионов 
к 2035 году.

 ■ ПЕРСПЕКТИВЫ

Больше детей – больше денегБольше детей – больше денег

Еще одну меру поддержки семей с детьми
планируют ввести в регионе.
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Руслан у НОВИКОВ

В крае участились случаи 
нападения бродячих 
стай на людей.

Обострение проблемы безнадзор-
ных собак волной прокатилось по
Дальнему Востоку: едва ли регион
отошел от нескольких трагедий.
Власти Приморья из-за случаев
нападения и «повышения актив-
ности» бродячих псов пошли на
крайние меры: для органов, кон-
тролирующих чрезвычайные ситу-
ации, введен режим повышенной
готовности.

Соответствующее постановление
уже опубликовано на портале пра-
вовой информации, документ под-
писан 28 января. Из текста следует,
что органы управления госсистемы
предупреждения и ликвидации ЧС
должны определить самые опас-
ные районы, где проблема стоит
острее всего и здоровье жителей
под угрозой. При этом о нападе-
ниях жители чаще всего расска-
зывают сами. «Крик души» порой
распространяется в соцсетях, люди
уверяют,  что из-за возросшей по-
пуляции бродячих псов попросту 
боятся выходить из дома в том или
ином районе.

Основная цель меры - не допу-
стить распространения заболева-
ний и опасности для приморцев.
Для мероприятий по предупрежде-
нию опасных ситуаций будут при-
влечены силы территориального
РСЧС, но сам алгоритм действий
еще предстоит отработать. Иными
словами, конкретики в постанов-
лении мало.

Закон об отлове и стерилизации
собак даже губернатор Приморья
Олег Кожемяко назвал «беззубым»
и не защищающим людей. Рабочая
группа народных избранников в ЗС
ПК сформировала правки в «со-
бачий» закон, которые предложил
глава края. Среди мер: обязатель-

ное чипирование, увеличение фи-
нансирования на стерилизацию, а 
также особое право для ветврачей 
- усыпить собаку, если она слиш-
ком агрессивна. При этом глава 
края не отрицает, что будущий за-
конопроект может даже разойтись 
с федеральным.

В дальневосточной столице «зу-
бастую» проблему тоже решают, 
нашли подрядчиков. Один из них 
- фонд «Четыре лапы», который за-
нимается отловом и стерилизацией 
бродячих собак. Сейчас на лечении 
у них находится 11 животных. Бук-
вально на днях администрация Вла-
дивостока объявила о заключении 
еще одного контракта - с фондом 
«Друг Рич». В прошлом году ор-
ганизация уже занималась анало-
гичной работой. По мнению мэра 

Константина 
Шестакова, 
чем больше 
фондов ста-
нут партне-
рами города, 
тем быстрее 
удастся решить 
резонансный во-
прос.

Пока меры юри-
дически заверяют, в 
Приморье продолжа-
ются столкновения 
псов и догхантеров, а 
также нападения безнадзорных со-
бак на жителей. Так, в Большом 
Камне неизвестные забавы ради 
застрелили питомца на глаза у хо-
зяев. Несколькими днями позже в 
этом же городе стая разъяренных 

клыкастых напала на девочку - к 
счастью, ее спасла женщина, кото-
рая проходила мимо. И такие слу-
чаи, к сожалению, не единичные,
нападения дворняг фиксируют во
Владивостоке, Артеме и других го-
родах Приморья.

По поводу безнадзорных псов ки-
пят бурные споры. При этом у про-
тивоборствующих сторон есть точ-
ка согласия: необходимо постоянно
напоминать об уходе за питомцами,
а также не позволять выкидывать
животных на улицу. О дырах в за-
коне по безнадзорным животным
«Комсомолка» уже неоднократно
писала: по мнению адвокатов, в
отношении этой сферы правовую
базу нужно менять полностью, но
виноваты преимущественно хозя-
ева. Большая часть из них совер-
шенно не следит за питомцами или
вовсе выкидывает их на улицу, как 

надоевшие игрушки, сказа-
ли эксперты.

Ранее режим по-
вышенной готов-

ности уже вве-
ли в Магадане. 
« П р о б л е м а
стоит остро»,
-  проком-
ментировал
мэр Магадана 
Юрий Гришан. 
В Забайкалье 
аналогичной 

меры нет - хо-
тя именно в этом 

регионе произо-
шла резонансная 

трагедия. Напомним, 
под Читой в селе До-
мна 22 января разъя-
ренная стая насмерть 
загрызла семилетнюю 

девочку. В Якутии в конце прошло-
го года собаки-людоеды загрызли
доцента Института естественных 
наук СВФУ. Очевидно, что бороть-
ся со сложившейся ситуацией нуж-
но на высоком уровне и сообща.

Вопрос по отлову бездомных животных
актуален для многих регионов.
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Большинство из них
оказались бездомными 

по вине человека.

В Приморье принимают «собачий» закон
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Галина КОЧЕТКОВА

Подводя итоги минувшего года, слож-
ного во всех отношениях, можно сказать, 
что российская экономика выстоя-
ла. Это, наверное, главный результат. 
Многие экономисты 
давали прогнозы, что 
в 2021 году разразит-
ся самый масштабный 
экономический кризис 
за последние 100 лет. 
Основные угрозы ми-
ровой экономике в 
2022 году – это по-
прежнему COVID-19 
и колебания финансо-
вых рынков. О глав-
ных выводах прошед-
шего года, о том, что
ждет разные страны в
этом году и к чему всем
нам готовиться, рас-
сказал в эфире радио
«Комсомольская прав-
да» – Владивосток»
Александр Филатов,
заведующий Лабораторией моделиро-
вания социально-экономических процес-
сов Школы экономики и менеджмента 
ДВФУ, кандидат физико-математиче-
ских наук, доцент. 

– Глобального кризиса не случилось?
– Вопрос многогранный. Когда на-

чинался COVID-19 в 2020 году, было 
ощущение, что пришел апокалипсис, 
но на самом деле выстояли. Выстояла 
и мировая экономика. И спад в 2020-м 
оказался для большинства стран мень-
ше, чем казалось сначала. В 2021-м шел 
восстановительный рост, более того, во 
многих странах ВВП вырос больше, в 
сравнении с уровнем 2019 года. В Рос-
сии показатель поднялся примерно на 
тот же уровень. Тем не менее какой-то 
восстановительный рост произошел. В 
этом смысле ковид – это неприятно, но 
жить можно. С другой стороны, очень 
большая неоднородность. Есть отрас-
ли, в которых все нормально и ника-
ких неприятностей не было. IT-
технологии даже продвинулись
вперед в связи с уходом в онлайн.
А туризм, гостиничный бизнес,
авиаперевозки, концертная дея-
тельность, кафе и рестораны – у 
них все намного хуже, чем было
до пандемии, и, наверное, еще
не скоро эти отрасли смогут вос-
становиться.

После тяжелых периодов, ко-
торые были в истории, понятие
кризиса – это когда должно быть
все фатально. Спад на 50%, ин-
фляция зашкаливает за 1000%,

обязательная девальвация, обнищание
– такой кошмар и ужас. Когда какие-то
мягкие варианты, считаем, что мы уже
прорвемся.

– Как справляется российская эконо-
мика? 

– Проблема экономики России по-
следнего десятилетия в том, что она рас-
тет медленнее, чем это могло бы быть.
И медленнее, чем в других странах. Мы
не говорим про Юго-Восточную Азию
(в Китае, например, рост 5%), речь идет
про развитые страны, те же Штаты.

Резкого скачка экономики, скорее
всего, не будет. Восстановительного
роста мы достигли, дошли до уровня

2019-го, дальше – 
стандартные 1-2% в 
год. Это не ужас-ужас, 
но не будет и такого, 
что все почувствуют 
на себе, что отлегло. 
Станет легче, если ко-
ронавирус пойдет на 
спад, тогда откроются 
какие-то отрасли, ко-
торые сейчас сильно 
ограничены.

– Как часто проис-
ходят мировые кризи-
сы?

– Первый мировой 
кризис, о котором еще 
Карл Маркс писал, 
случился в 1857 го-
ду. Добавляем 38 лет, 
и 1895 год – второй 

кризис. 1933-й – дно Великой депрес-
сии. 1971-й – нефтяной кризис, отме-
на валютного фиксированного курса,
Бреттон-Вудская система развалилась.
2009 год и теперь ждем 2047-й. Можно
немного подогнать цифры: где-то взять
дно кризиса, где-то начало. Но эти кри-
зисы действительно были.

Каждый новый кризис отличается от
предыдущего. Например, в канун 2009
года, начиная с осени 2008-го, были апо-
калиптические настроения – все гово-
рили, что мировая экономика упадет,
доллар рухнет, в Америке гиперинфля-
ция. Но этого не произошло, потому что
все научились справляться.

– Много сказано про то, что рубль креп-
ко привязан к цене нефти и надо бы его
отвязать. Есть ли объективные причины,
чтобы этого не делать?

– Хорошие мысли не всегда вопло-
щаются в реальность. Насколько мы
отвязали рубль от нефти, мы видим и по
обвалу 2014–2015 годов, и по событиям,

которые произошли в марте 2020-го.
Рубль от нефти отвязать полностью не
удалось, так как он связан с доходами от
нее, ведь нефть и газ являются основны-
ми источниками пополнения валютной
выручки. Это получится сделать только
тогда, когда у нас на нефтяном секторе
не будет завязано большой доли валют-
ной выручки. Но нельзя сказать, что
это катастрофа, – большинство стран
завязаны на продукты, которые произ-
водят, и выходят с ними на мировой ры-
нок. Мы хотели бы выходить не только
с нефтью,  она у нас есть, и цены на нее
растут, надо этим пользоваться.

Нефть сейчас не на максимумах, но
близко к ним. Самая высокая цена была
в 2008-м, а после – с 2011-го по 2014-й.
Сейчас – самая дорогая нефть после
2014 года, 80 долларов за баррель. Газо-
вые цены вообще бьют рекорды. Так что
у нас есть объективная причина остав-
лять рубль привязанным к нефти.

– Хорошо, нефти мы много продаем, но
почему тогда у нас дорожает бензин на
внутреннем рынке? Должно ли государ-
ство спонсировать или стимулировать
производителей, чтобы бензин был от-
носительно недорогой?

– В России есть акциз на бензин, то
есть это налог непосредственно на товар,
который призван увеличить его цену.
Вопрос в чем: бензин –  это тот товар,
который покупают в больших количе-
ствах самые бедные слои населения?
Думаю, нет. Если ты бедный, то ты не
имеешь возможности ездить на авто-
мобиле. А следующие слои населения
уже в принципе могут, раз уж позволили
себе приобрести автомобиль. Если уж на
что-то нужно поддерживать цены, так 
это товары первой необходимости. То,
что критически важно.

Возьмем 2005 год – цена бензина 20
рублей за литр. Это казалось дорого, а
потом цена начала расти: 25, 30, сейчас
50 рублей за литр. То есть за 17 лет це-
на увеличилась в 2,5 раза. А во сколько
увеличились цены на другие товары? В
среднем в 3,5 раза. А во сколько увели-
чились номинальные зарплаты? Больше
чем в 5 раз, опять-таки в среднем. Ока-
зывается, что бензин стал, в сравнении
с другими товарами, процентов на 20-25
дешевле, в сравнении с зарплатами – в
2 раза дешевле. То есть мы можем по-
зволить себе сейчас в два раза больше
бензина, чем в 2005 году.

Почему мы видим часто этот рост цен
на бензин? Потому что он не равно-
мерный, то есть в какой-то момент –

плюс 2 рубля. И мы, приезжая 
на заправку, обнаруживаем, что 
бензин стал дороже. А то, что он 
и следующий год будет держаться 
на том же уровне, это мы воспри-
нимаем как должное. 

– Инфляция в прошлом году вы-
росла, несмотря на то, что ак-
тивно развиваются безналичные 
формы оплаты. Почему это про-
изошло?

– Большое количество налич-
ных не несет угрозу экономике, 
здесь форма не менее важна, чем 
содержание. В нормальной эко-

номике наличные, карты, вклады до
востребования, счета – это совершен-
но одно и то же. Потому что я в любой
момент могу эти деньги снять, могу их 
положить и дальше использовать. То,
что денег у определенной группы людей
становится больше, означает, что они
могут больше тратить, и отсюда та самая
повышенная инфляция, которую мы
наблюдали в конце 2021 года. Причем
наблюдали не только в России. В США 
инфляции 7% в год не было с начала
1980-х. Опять же причины такие же: лю-
ди перестали тратить деньги на опреде-
ленную группу услуг, а освободившиеся
деньги тратят на что-то другое.

В стоимость валют сильно вмеши-
вается политика. Сейчас объективных 
проблем с рублем нет, но то, что мы
противопоставляем себя всему миру,
это вызывает напряженность и в том
числе недоверие к рублю. Если с ми-
ром договоримся, то рубль будет расти.
Потому что объективно доллар должен
стоить не порядка 80 рублей, а все-таки
меньше. Поэтому свои накопления луч-
ше хранить в рублях с добавочкой в дол-
ларах – евро. Если вы ездите в Китай,
то в юанях. 

– Какой дадите прогноз на следующий 
год?

– Прогнозы – дело неблагодарное. В
экономике есть общая тенденция, с ко-
торой все экономисты соглашаются. Ес-
ли мы говорим про конкретные товары,
то это в основном опять связано с по-
литикой, либо это какие-то непредска-
зуемые события, которые происходят
на мировых рынках, или катастрофы,
или вот коронавирус пришел – то есть
это те факторы, которые предсказать
нельзя. В целом товары растут в ценах 
во всех странах, где-то очень медленно,
как в развитых странах, где инфляция
1-2% в год. Это считается хорошей ин-
фляцией, деньги начинают работать. В
России инфляция сейчас точно выше,
но в предыдущие два года она опусти-
лась до 4%, и это уже был тот уровень,
который приемлем для экономики. К 
этому мы должны стремиться.

Экономист из ДВФУ: 

Доллар должен стоить 
меньше 80 рублей
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Эксперт оценил 

состояние 

и перспективы 

российской экономики.

Александр Филатов рассказал, как
пандемия повлияла на экономику.

Резкого скачка экономики,
скорее всего, не будет.
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Евгений БЕЛЯКОВ

Налог заплатят те, 
кто держит в банках 
больше миллиона 
рублей. Его начислят 
на сумму процентов, 
которые человек 
получит от банка - 
как по вкладам, так 
и по накопительным 
счетам. Ставка 
такая же, 
как и у стандартного 
налога на доходы, - 
13%.

ЗАБЕРУТ 
НЕ ВСЕ?

Но есть важный нюанс: 
налог берется не со всей 
суммы процентов. В зако-
не прописан так называемый 
необлагаемый процентный 
доход. То есть определенную 
сумму вы можете получить в 
виде процентов от банка и не 
платить с нее ни ко пейки. 
А все, что свыше, уже будет 
обложено по ставке в 13%.

Необлагаемый доход рас-
считывается как произве-
дение миллиона рублей и 
ключевой ставки Центро-
банка на начало соответ-
ствующего года. На 1 янва-
ря 2021 года она составляла 
4,25% годовых. Значит, по 
итогам 2021 года налогом не 
будет облагаться процент-
ный доход в 42,5 тысячи 
рублей.

ПРИМЕР РАСЧЕТА
Допустим, у вас в двух 

банках лежит 1,5 миллио-
на рублей. В виде процен-
тов в 2021 году вы получили 
55 тысяч рублей. Вычитаем 
из этой суммы «необлагае-
мый доход» (55 - 42,5 = 12,5). 
Таким образом, подоходный 
налог в 13% нужно будет за-
платить лишь с 12,5 тысячи 
рублей. Государству придет-
ся отдать 1625 рублей.

Важный момент - налого-
вая будет суммировать ваши 
доходы во всех банках. По-
этому уйти от налогообло-
жения, распределив деньги 
по разным банкам, не по-
лучится.

УЧИТЫВАЕТ ФНС
Налоговая служба считает 

только процентные доходы по 
вкладам и накопительным сче-
там. Кешбэки и прочие бону-
сы по программам лояльно-
сти налогами не облагаются.

При этом есть исключение: 
если ставка по тому или ино-
му рублевому счету ниже 1% 
годовых, то налог с этих до-
ходов государство брать не 
будет. Хотя оставлять деньги 
на таком счете специально, 
чтобы не платить налог госу-
дарству, довольно глупо. Го-
раздо выгоднее получать бо-
лее высокий процент (хотя бы 
5 - 6%) и делиться с бюджетом 
седьмой частью этого дохода, 
чем держать деньги под нуле-
вую ставку и смотреть, как их 
съедает инфляция. Еще раз 
напомним, налог государ-
ство берет с процентов, а не 
со всей суммы вкладов.

НУЖНО ЛИ ЗАПОЛНЯТЬ
«БУМАЖКИ»

Самое удобное в новом на-
логе - под него не нужно бу-
дет заполнять декларацию. 
ФНС к концу января получит 
от всех банков информацию 
о выплаченных процентах 
вкладчикам. Сведет ее воеди-
но, все посчитает и выставит 
счета всем налогоплательщи-
кам (в конце лета - начале осе-
ни). Уведомление придет по 

почте или в личный кабинет 
на сайте налоговой и на пор-
тале госуслуг. Его нужно будет 
лишь оплатить. Срок лояль-
ный - до 1 декабря 2022 года.

ЧТО С ВАЛЮТОЙ
Вклады в долларах и евро 

тоже подпадают под действие 
закона. Но процент по ним 
настолько маленький, что 
вряд ли это сильно увеличит 
ваш налог. В начале прошло-
го года ставки были вообще 
нулевыми, а сейчас выросли 
до 0,5 - 1% годовых. Но все 
равно это в десять раз мень-
ше, чем по рублевым вкладам 
и накопительным счетам.

КАК СЭКОНОМИТЬ
Что касается прошедшего 

года, тут поделать уже ни-
чего нельзя. Все проценты, 
которые вы получили, уже 
записаны у банкиров. И эта 
информация в любом слу-
чае попадет в налоговую. А 
она начислит вам все, что вы 
должны заплатить.

Что делать, если делиться 
доходом с государством ой 
как не хочется?

Тут есть, пожалуй, только 
один легальный способ «уйти 
от налогов». Поскольку его 
берут с конкретного физи-
ческого лица, то можно раз-
дробить сумму и отправить 

деньги на счета родствен-
ников. Только надежных.

Допустим, если гражда-
нин откроет вклад на 1 млн 
800 тысяч рублей, то с 800 ты-
сяч полагается налог. А если 
эти 800 тысяч положить на 
счет жены, то никаких сборов 
платить не придется.

О надежных способах 
заработать и прибыльно 

вложить средства читайте 
в разделе «Экономика» 

на сайте

ВОПРОС - РЕБРОМ

Как быть, если
открыл депозит 
в 2021-м?

Тут все зависит от того, когда 
именно вам выплачивают про-
центы. Если каждый месяц, то
налоговая учтет все поступле-
ния, которые были в 2021 году.
Если раз в год, то проценты вам
начислят уже в 2022 году. Зна-
чит, налог с этих доходов нужно
будет заплатить на год позже - в
2023-м.

Там, кстати, будут действо-
вать другие условия. Ключе-
вая ставка ЦБ на 1 января
2022 года составила 8,5%
годовых. Значит, до 85 тысяч
рублей выросла и необла-
гаемая сумма процентного
дохода.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ИЗМЕНЕНИЕ 
УСЛОВИЙ 
ПО ВКЛАДАМ В ПРОШЛОМ ГОДУ

Средняя максимальная 
ставка по вкладам 
в топ-10 российских банков

Месяц  Доходность
Январь  4,5%
Февраль  4,5%
Март  4,6%
Апрель  4,7%
Май  4,9%
Июнь  5,2%
Июль  5,5%
Август  6,1%
Сентябрь 6,2%
Октябрь  6,5%
Ноябрь  7,2%
Декабрь  7,4%
СКОЛЬКО ДЕНЕГ РОССИЯНЕ 
ДЕРЖАТ В БАНКАХ
Объем сбережений 
на конец года (трлн рублей)

По данным Центробанка.

Из них:
В рублях   25,1 трлн
В валюте  6,7 трлн

2019 г. 2020 г. 2021 г.
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КСТАТИ В БЮДЖЕТ И ОБРАТНО
Мы не только платим 
налоги, но и можем 
получить часть суммы 
обратно. Правда, 
к вкладам это не 
относится - налоговые 
вычеты можно 
получить в нескольких 
других жизненных 
ситуациях. 
В каждом случае 
есть лимиты.

При покупке квартиры: 
13% от суммы 2 млн рублей 
(раз в жизни)
При выплате ипотеки: 
13% от 3 млн рублей, 
заплаченных в виде процентов (раз в жизни)
За инвестиции на бирже: 
13% от 400 тысяч рублей (раз в год)
При тратах на образование, 
лечение, занятия спортом 
и пенсионные сбережения: 
13% от 120 тысяч рублей (раз в год)

1

2

3

4

Любишь делать вклады - 
люби и налоги с них платить

Ставки продолжат расти?
Проценты по вкладам зависят от размера ключевой ставки Цен-

тробанка. Когда она растет, увеличивается и доходность по нашим
сбережениям. К примеру, в начале прошлого года ключевая став-
ка ЦБ равнялась 4,25%, и банки давали по депозитам примерно
4,5%. А сейчас она выросла до 8,5% годовых, и есть вклады под 
9% и даже выше.

При этом сама ключевая ставка зависит от уровня инфляции.
Судя по декабрю, она в России стала тормозить. Эксперты ожида-
ют, что на этом фоне ЦБ подержит ключевую ставку на нынешнем
уровне три-четыре месяца или даже чуть повысит еще, а потом
начнет плавно опускать  - вслед за снижающейся инфляцией. В
Центробанке прогнозируют, что рост цен уменьшится до 4 - 5% к
концу года. С небольшим запозданием почти к тем же величинам
вскоре опустится и ключевая ставка.

Отсюда вывод - если никаких других неприятных форс-мажоров не
случится и прогноз ЦБ по снижению инфляции сбудется, в первом 
квартале этого года будет самое выгодное время для открытия
долгосрочных депозитов. А потом процент начнет потихоньку «ухуд-
шаться» - опять же если удастся затормозить рост цен.

СПРОГНОЗ «КП»
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ПРОЧИМ

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ЛОВИСЬ, ЗАРПЛАТА,
БОЛЬШАЯ-ПРЕБОЛЬШАЯ!
Топ-10 самых 
высокооплачиваемых отраслей

По данным 
FinExpertiza Global.

Сфера                     Средняя зарплата по стране, тыс. руб.
Добыча нефти и газа 152
Управление и консультирование  146,7
Авиация 126,5
Разработка программного обеспечения 121,3
Финансы и страхование  117,1
Производство табачных изделий 115,9
Рыболовство, рыбоводство 99,1
Научные исследования и разработки 88,2
Добыча металлических руд 87,2
Реклама и маркетинг 83,1
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Александр КОЦр

Под занавес 2021 года Вла-
димир Путин внес в Госдуму 
проект закона, расширяющий 
категории наших соотече-
ственников, которые могут 
получить гражданство России 
по упрощенной схеме. И мож-
но не сомневаться: он будет 
принят. И чиновники тут же 
возьмут под козырек. Хотя
странно, что для таких 
очевидных вещей потре-
бовалось вмешательство  
президента. Когда же с 
подобными проекта-
ми выходят депута-
ты, чиновники встречают их 
в штыки.

Константин Затулин - по-
жалуй, главный борец в Гос-
думе за право наших соотече-
ственников возвращаться на 
историческую Родину бес-
препятственно - без много-
ступенчатой унизительной 
системы получения граждан-
ства, каждая из которых стоит 
нервов и денег. Без пьющей 
кровь бюрократии, без таких 
диких для русских процедур, 
как экзамен по... русскому 
языку. Константин Затулин 
как первый зампред Коми-
тета Госдумы по делам СНГ 
и соотечественников на про-
шлой неделе провел в «КП» 
пресс-конференцию, где рас-
сказал про написанный им  
законопроект о репатриации. 
А накануне он дал интервью 
«Комсомолке», рассказав, 
что давно представил свой 
проект нужным ведомствам.
Но не получил положитель-
ных отзывов.

Почему? Почему Россия не 
хочет возвращать русских?

«ЭТО НАРУШАЕТ
СИСТЕМУ»

- Константин Федорович, 
кому именно вы показывали 
свой проект?

- Я разослал его в неофи-
циальном порядке в мини-
стерства и ведомства. Стали 
поступать отклики. Все - от-
рицательные... В том чис-
ле - от головного в вопросах 
миграции Министерства 
внутренних дел. Пожалуй, 
самым ярким был отзыв 
Минфина. Первый замми-
нистра Горнин написал: «В за-
конодательстве РФ понятие
«российские соотечественни-
ки» отсутствует». Вообще-то 
у нас с 1999 года действует 
Закон о госполитике в отно-

шении соотечественников за 
рубежом. А в прошлом году 
в Конституцию даже внесли 
поправку, автором которой 
я являюсь, что обязанность 
России - поддержание связей 
с соотечественниками.

- А пойти официальным пу-
тем пробовали?

- Разумеется. И в конце 
2021-го мы получили офи-
циальный отзыв Кабмина, 
подписанный главой аппа-
рата правительства. Отрица-
тельный.

- Что не нравится наверху?
- Они пишут: «Это наруша-

ет нашу стройную систему. У 
нас будет путаница». Еще за-
мечательный аргумент: у нас 
нет термина «репатриация»,
поэтому мы против такого за-
кона. Ну так давайте введем
этот термин! Еще пишут, что 
закон сужает помощь соот-
ечественникам. Они имеют в 
виду подъемные 100 - 200 ты-
сяч рублей в зависимости от
региона по программе пере-
селения, которая действует с 
2007 года. Но люди нам гово-
рят: да не нужно нам этих гро-

шей, вы нас оградите от бю-
рократии при возвращении в
Россию. Мы сами заработаем,
найдем, как устроиться.

«НЕ ПРОСИМ
НИ КОПЕЙКИ!»

- Может, просто ваш проект
обойдется дороже?

- Мы вообще под него денег
не просим. Ни копейки! Как 
раз то, что старую программу 
переселения надо финанси-
ровать, и сыграло злую роль 
в ее судьбе. Центр спустил ее
в регионы, и они теперь ре-
шают, вправе тот или иной
имярек переселиться к ним.
И человек ли он той профес-
сии, которая нужна региону.
Если вы пенсионер, то зара-
нее знайте, что никто вашу 
заявку о переселении даже не
воспримет. Вы уже не трудо-
вой ресурс.

- Профнабор какой-то полу-
чается...

- Именно так. Бюджеты 
субъектов тощие, регионам 
надо решать, переселять со-
отечественников на свою тер-
риторию, где и так проблемы 
с безработицей, или тратить 
деньги на дороги, школы, 
больницы. Они, конечно, 
выбирают то, что понятнее 
населению региона.

В отличие от госпрограммы 
в моем проекте максималь-
но упрощены процедуры. Вы 
должны за рубежом обратить-
ся в наше посольство, напи-
сать заявление и удостоверить, 
что вы - соотечественник.

КЛЕЙМО
«ПРИТЕСНЯВШИХ»

- А насколько велика сейчас 
потребность вернуться? Рус-
ским за рубежом стало хуже 
жить? Все эти истории с «язы-
ковыми патрулями», заявления 
местных чиновников о русских 
как о ленивых пьяницах...

- Это тоже тенденция. Она 
родилась не вчера, а сразу по-
сле распада СССР. Русские,

которые были за предела-
ми России, считали, что 
они все равно живут в 
одном государстве. И
они из него, в отличие
от эмиграции времен 

Гражданской войны, не 
уезжали. Это государство 

от них уехало. А ставшие 
независимыми Украина
или Киргизия взялись стро-
ить другие государства - для
украинцев или киргизов.

- И что они делают с осталь-
ными национальностями?

- Делают их статистами. 
Начинаются ограничения в
употреблении их языка. Все
указатели, пресса, телевиде-
ние - на языке титульной на-
ции. Карьера - для титульной
нации. Школы - только на-
циональные.

- А зачем им эта «национа-
лизация»?

- Если местные власти и на-
ционалисты не будут везде
заявлять, что они плохо жи-
ли в Советском Союзе, то у 
населения возникнет резон-
ный вопрос: почему у нас
жизненный уровень упал со
времен Советского Союза?
Может, нам не нужна была
эта независимость? Нет, от-
вечают, нужна, потому что
нас притесняли. А кто при-
теснял? Конечно, Россия. А 
это клеймо перебрасывается
и на русских, которые рядом
живут. Вот же они - которые 
нас притесняли.

- И что же делать?
- Всеми силами стараться, 

чтобы к русским в странах 
ближнего зарубежья отно-
сились как к равным. Чтобы 
не ущемляли русский язык.
Чтобы мы, рассматривая лю-
бые отношения с этими стра-
нами, имели в виду их отно-
шение к русскому населению,
к языку.
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Один из главных борцов 

за права соотечественников 

Константин ЗАТУЛИН 

рассказал в «Комсомольской 

правде», какого закона 

им не хватает.

Русских, которые хотят вернуться 
на Родину, тормозят чиновники

- О каком количестве русских за рубежом
может идти речь?

- Вот уже 30 лет упоминают одну и ту же циф-
ру  - 25 млн. Но в этой цифре уже должны быть
коррективы. Около 2 млн русских вместе с Крымом
вернулись в Россию. Из-за конфликта в Донбассе
еще 2,5 млн человек к нам переселилось...

Кстати, мои законы, облегчающие положение
приехавших с Украины, тоже лежат без движения.
Опять же потому что есть отрицательное мнение
государственно-правового управления, которое
сформировано МВД.

Ведь что у нас происходит с людьми, которые
бежали с Украины? Если у них нет разрешения
на временное проживание, трудового контракта,
вида на жительство, они через 90 дней должны вы-
ехать из России на 90 дней. И потом могут снова
приехать на 90. Почти половина из тех 2,5 млн,
которые бежали с Украины, продолжают жить в

России, но не обрели никакого статуса. Они все 
в страхе здесь живут, в полуподполье.

Я предлагаю объявить миграционную амнистию
для граждан Украины. Мы объявляли ее киргизам,
узбекам дважды, молдаванам. Почему? Потому что
об этом президент разговаривает с президентом. 
Додон добился этого для граждан Молдавии в 
переговорах с Путиным. То же самое - главы Кир-
гизии, Узбекистана. Но президент Украины не будет
просить Россию об облегчении участи бежавших
от него граждан. Это же очевидно!

Я вообще против того, чтобы у нас исключитель-
но МВД занималось вопросами миграции. Полиция
не может решать политические и экономические 
задачи. Миграцию из каких стран поощрять, а из
каких притормаживать? Это политический выбор.

- Есть перспективы у вашего законопроекта
о репатриации в 2022 году?

- Мы не снимаем его с рассмотрения.

- Я пешком
смогу дойти

в свой родной
Саратов.

Лишь бы было
на пути
меньше

бюрократов!

Главные 
тезисы 
и видео 
с пресс-конференции 
Константина Затулина 
смотрите на сайте

ЕСТЬ ИДЕЯ 

Амнистия для беженцев с Украины

Константин Затулин 
не в первый раз приходит
в гости к «Комсомолке», 

чтобы рассказать, 
как улучшить положение 

русских за границей.
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Можем ли мы надеяться, что 
и в России омикроновая волна 
инфекции пройдет быстро?

- Многое зависит от того, 
с какой точки считать. Если 
смотреть на действительное 
начало роста заболеваемости, 
то до выхода на пик проходит 
все же больше трех недель, 
это мы видим и по США, и 
по Великобритании, - говорит 
Николай Крючков. - Да, дей-
ствительно, сейчас в Велико-
британии началось снижение 
заболеваемости, но это совсем 
недавняя история, и спад за-
болеваемости не стремитель-
ный. В ряде крупных городов 
США и в нескольких штатах 

похожая ситуация. И очень
важный момент: а до какого
уровня будет снижение? На
фоне политики, направлен-
ной на снятие большинства
ограничений, которая сейчас
предложена в Великобритании
и в республиканских штатах 
США, где установится равно-
весие? Миллион человек зара-
жались в США в сутки и больше
400 тысяч в Великобритании, на
этом фоне даже снижение забо-
леваемости - это очень высокие
показатели!

По отношению к предыду-
щим волнам в популяциях, где
много привитых и переболев-
ших, уровень госпитализаций
по сравнению с предыдущей
зимой меньше. Но все равно -
эта серьезная врачебная по-
мощь нужна многим. Важно
и то, что, например, в той же
ЮАР, где после пика забо-
леваемости снижается число
новых заражений, виден рост
смертности от ковида.

- Поэтому радоваться сейчас
рано. Мы не знаем точных сце-
нариев того, как пойдет панде-
мия в мире дальше. Возможно,
после спада будут новые пики.
Не стоит забывать и о том, что

сейчас начинает распростра-
няться ответвление от «омикро-
на» - мутация коронавируса под 
кодом BA.2, в которой вновь по-
менялся антигенный состав. Мы 
не знаем, какая у этой разновид-
ности вируса будет патогенность 
(способность вызывать тяжелое 
течение болезни. - Ред.), - гово-
рит Крючков.

Некоторые аналитики свя-
зывают именно с этой мута-
цией вируса то, что в Дании, 
одной из первых стран достиг-
шей пика волны заражений с 
«омикроном», после спада 
заболеваемость вновь пошла 
вверх.

- Коронавирусная инфек-
ция сейчас далека от того, что 
принято называть сезонной 
ОРВИ. И летальность больше 
(число умерших среди тех, кто 
заразился. - Ред.), и заразность
выше. К тому же, чем больше 
заражается людей, тем больше 
шансов у вируса мутировать. И 
где гарантия, что мы не увидим 
после «омикрона» реинкарна-
цию еще более заразной «дель-
ты» или супер-«омикрона»?

Какие страны открыты для 
россиян > стр. 7

Картина дня: напасть

Эксперты рассчитали, когда Эксперты рассчитали, когда 
«омикрон» достигнет пика

 ■ А ЧТО У НАС?

«Болезнь далека от сезонной ОРВИ»

Оксана НАРАЛЕНКОВА

О чем нам говорит 
опыт других стран.

В России началась новая
ковидная волна. 
Рост заболевае-
мости во многом 
связан с распро-
странением но-
вого высокоза-
разного штамма 
«омикрон».  Он 
пока не стал 
доминирующим 
в стране (чуть 
более половины 
случаев все-таки 
составляет «дельта»), но
быстро набирает обороты.
К счастью, судя по первым
данным,  в среднем забо-
левание, вызванное этим
вариантом коронавируса,
протекает несколько лег-
че, чем при предшествую-
щем штамме, особенно у 
привитых.

Тем временем из стран,
которые мы привыкли 
считать рекордсменами
по заболеваемости «оми-
кроном», приходит ин-
формация о том, что но-
вых случаев заражения
там становится меньше. 
Такая тенденция на спад
омикроновой волны вид-
на в США, Великобрита-
нии и Ирландии, ЮАР. 
На их примере можно по-
смотреть, сколько длится
волна «омикрона», когда
достигает своего пика, то
есть мутировавший ко-
ронавирус заражает наи-
большее число людей в
популяции, после чего за-
ражения идут на спад. И
главное для нас: как долго 
предстоит работать на пи-
ке возможностей врачам и
больницам в России?

Мы попросили про-
комментировать ми-
ровую статистику из-
вестного эксперта по

коронавирусу, иммуно-
лога, кандидата медицин-
ских наук, генерального
директора контрактно-
исследовательской ком-
пании Николая КРЮЧ-

КОВА.

ЮАР
Здесь «оми-

крон» начал
занимать свои
позиции с 16
ноября, че-
рез месяц ре-
спублика вы-
шла на пик по
к о л и ч е с т в у 
новых слу-

чаев, после чего заболе-
ваемость стала снижаться.
Но даже на спаде волны
нагрузка на больницы по-
прежнему высока, хотя
пациентов в реанимаци-
ях и на ИВЛ меньше, чем
в прошлые волны.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ
Быстрый рост начал-

ся примерно 10 декабря,
когда «омикрон» давал
20% случаев, пик насту-
пил 1 января - через три
недели. Нагрузка на боль-
ницы начинает снижаться
только сейчас.

ИРЛАНДИЯ
Движение к пику заняло

три недели - от 18 декабря
до 8 января.

США
В Нью-Йорке, напри-

мер, быстрый рост начал-
ся 14 декабря, пик - через
три недели, 4 января. Но-
вые госпитализации до-
стигли пика 7 января.
Максимум занятых ко-
видных коек - 11 янва-
ря. Последнюю неделю
нагрузка на больницы
постепенно снижается,
число пациентов в реани-
мациях, превысившее пик 
прошлой зимы, - тоже.

«Антиковид» - программа, которая
развенчивает мифы о коронавирусе
и вакцинации. Слушайте в подкастах

на сайте radiokp.ru

Коронавирус показал, как хрупок наш мир. Способ-
на ли наука победить или нам суждено жить от одной
пандемии до другой? Как наука меняет жизнь людей
и могут ли быть побочные эффекты от прогресса? Эта
книга отвечает на самые волнующие вопросы и дает
надежду на победу разума.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Академики 
против вирусов

Что нас ждет завтра?
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Ковидные ограничения до сих пор вызывают много протестов.
Правда, другой альтернативы протестующие, как правило, не предлагают. 

FMFM.KPKP.RURU

02.02.2022
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Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) рекомендует снять 
ограничения на международные по-
ездки из-за их полной бессмыслен-
ности. Но можем ли мы летать куда 
захотим, ведь стран для этого открыто 
уже немало?уже немало?

После появления «омикрона» и 
турбизнес, и любители путешествий 
напряглись: а вдруг снова границы 
закроют наглухо, как в начале панде-
мии? Этого не случилось. Мало того, 
ВОЗ в январе провела заседание Ко-
митета по чрезвычайным ситуациям
и выпустила рекомендации для всех 
государств мира. ВОЗ призывает от-
менить или ослабить ограничения 
на международные поездки, так как 
они показали свою неэффективность 
и «усугубляют экономический и со-
циальный стресс». Также в ВОЗ счи-
тают, что вакцинация не должна быть 
единственной возможностью для пе-
ресечения границы - надо давать и
другие варианты.

А что в реальности? Сразу не-
сколько популярных у российских 
туристов стран в начале 2022 года 
поменяли условия въезда. Почти все 
сделали их проще - вплоть до полной 
отмены каких-либо справок. Но не-
которые и ужесточили.

ЕГИПЕТЕГИПЕТ

Правила въезда в Египет, по сути,
не изменились: нужен или сертифи-
кат о вакцинации «Спутником V» (из 
российских вакцин подходит только
эта), или тест - либо ПЦР, сделанный
не ранее чем за 72 часа до вылета, ли-
бо экспресс-тест со сроком действия 
24 часа (он дешевле, чем ПЦР, и ре-
зультат в большинстве лабораторий 
готов уже через 15 минут - так что это 
удобная альтернатива).

Однако появился нюанс, Египет-
ское управление по продвижению 
туризма разъясняет его в письме тур-
операторам: если на сертификате или 
справке не будет читаться QR-код, у 
проверяющих возникнут сомнения в 
подлинности документа или, напри-
мер, из-за задержки рейса истечет 
срок действия теста, придется в аэро-
порту сдать экспресс-тест за 20 долла-
ров. При отрицательном результате,
а он будет готов примерно через 15 
минут, все отлично. При положитель-
ном отпускника отправят в изоляцию 
на 5 дней. В том самом отеле, где он 
забронировал проживание.

ТАИЛАНДТАИЛАНД

С 1 февраля слетать в ТаиландС 1 февраля слетать в Таиланд 
станет проще. Правда, послабления 
касаются только вакцинированных 
пупупупупупууууупппуууппупуууууутететететттететттететешешешешешешешешшшшешшшешестстстстстстствевевевевев ннннннннн иков, в том числе и

«Спутником V». Для них открыва-
ются все провинции королевства, по-
радовали долгожданной новостью в 
Туристическом управлении Таилан-
да. Карантин не нужен. А вот тесты 
придется сдавать часто (как и сейчас).придется сдавать часто (как и сейчас).

Один - до вылета в Таиланд (не ра-
нее чем за 72 часа), второй - сразу по-
сле прибытия. При этом первый день
после прилета пассажиры должны
провести в отеле из одобренного вла-
стями списка, дождаться там резуль-
татов теста. Гостиниц таких много,
на разный бюджет, от скромных до
пятизвездочных. На пятый день от-
дыха тоже необходимо заселиться в
подобный отель, сдать анализ и ждать
результата в номере. Между этими
тестами и после второго можно путе-
шествовать по стране и жить в любых 
гостиницах и гестхаусах.

Забронировать и оплатить оба отеля
(на первый и пятый день отпуска),
трансфер из аэропорта и два ПЦР-
теста необходимо заранее через ин-
тернет.

ИЗРАИЛЬИЗРАИЛЬ

Только что открывшийся для рос-
сийских туристов Израиль уже успел
уточнить требования к документам о
вакцинации. На данный момент сер-
тификат о вакцинации «Спутником V»
для поездки на Святую землю дей-
ствует 6 месяцев. Полезный нюанс:
«Спутник Лайт» признали в Израиле
в качестве бустера после прививкив качестве бустера после прививки
двухкомпонентным «Спутником V» 
(но не в качестве первичной вакци-
нации).

ВдВдддобобобобобобобобообобававаавааваа окок кк ссерерртитифификакатуту нунужнжны ы ещеще е 

три ПЦР-теста. Первый сдают до вы-
лета, не ранее чем за 72 часа до рейса. 
Вместо него можно сдать экспресс-
тест, срок годности - 24 часа. Второй 
ПЦР - сразу после прилета в аэропор-
ту. Анализ платный, стоит 80 шекелейту. Анализ платный, стоит 80 шекелей
(около 1950 рублей), если оплатить
заранее, вместе с заполнением декла-
рации о въезде, и 100 - 115 шекелей
(2450 - 2800 рублей) при оплате на
месте. После прибытия необходимо
также сдать серологический тест на
антитела в аэропорту. До получения
результатов надо соблюдать карантин.

«Если результат серологического
теста положительный (антитела есть),
вы получите «зеленый паспорт» сро-
ком на месяц и должны будете пре-
бывать в укороченном карантине до
получения отрицательного результата
ПЦР-теста, сданного на 3-й день по-

сле прибытия в Израиль (день прибы-
тия считается первым карантинным
днем), - объясняют в минздраве Из-
раиля. - Если же результат серологи-
ческого теста отрицательный (антител
нет)- вам придется пройти полный
карантин (14 дней). Но вам разре-
шат вернуться в страну, из которой
вы приехали, если вы получите от-
рицательный результат ПЦР-теста».

КИПРКИПР

На средиземноморском острове
правила въезда изменятся с 1 марта. 
И опять же их упростят для вакци-
нированных гостейнированных гостей «Спутник V» на. «Спутник V» на 
Кипре признан, с 1 марта обладате-
лям прививочного сертификата не
нужно будет делать ПЦР для отпуска 
в в ЛаЛарнрнаке или Пафоф се (пока он не-
оббоббхоходидид м м м всвсвсв емемееем)).).).).

СрСрСрСрСрСрСрССрокококококкокк ддддддейейейеййейейстстсттсстттвививиивияя я яяяя сесесесесесесесертртртртртртртртр ифифифифиффифиффикикикикикикикикатататататататата а аа о о оо вававвававак-к-к-к-к--
цицицициицииинананананананан цицицицицицициции иии ииии с сс сссссс 111111 мамамамамммаммамартртртртртртррта а а а а ----- 9999999 мемемемемемм сясясясяссяцецецецецецев.в.в.в.в.. ЕЕЕЕЕЕЕЕслслслслслслсли и и иии

попопопопопопоооп слслслсслсллле ее е втвттв ороррроррроройойойойойойооййй дддддозозозозооозы ы ы ы ы прпрпрпрпрпрошошошошошоо лололололо бббббббболололололлллль-ь-ь-ь-ь-ь-ь-ь
шешешеешешш ввввреррер мемемемееммемем нинининиииии,,,, попопопоппоп тртртртрртрттребебебебебебуеуеуеуеу тстстстстсся я я я я яяя бубубубубубубубустстстстстстстстеререререререр.....

В случае с российскими вакцинами - 
к две дозы «Спутника V» или «Спутник 

Лайт». При этом «Лайт» признается 
лишь как бустер, как полноценная 
вакцина - нет.

Россиян без прививки на Кипре тоРоссиян без прививки на Кипре то-
же ждут, но со справкой о ПЦР-тесте,
сданном не ранее чем за 72 часа до вы-
лета. Подходит также экспресс-тест
на антиген, срок действия 24 часа (и
это тоже новшество, экспресс-тесты
стали принимать с 13 января). После
прибытия - еще один ПЦР-тест, он 
стоит 15 - 19 евро.

МЕКСИКАМЕКСИКА

Вот уж где выполнили и перевыпол-
нили рекомендации ВОЗ! Мексика с
начала 2022 года отменила вообще все 
ограничения для иностранных путеше-

ственников. Их и так-то был ми-
нимум, только заполнить онлайн-
анкету Vuela Seguro. Теперь не
надо вообще ничего - ни анке-
ты, ни анализов, ни прививок. 
На мексиканский курорт Канкун 
из России летают прямые рейсы.
Виза оформляется бесплатно и
онлайн.

КУБАКУБА

Остров свободы отменил все 
ковидные ограничения для органи-
зованных туристов, прилетающих 
на Кубу через турфирмы. Им те-
перь не нужен ни ПЦР-тест, ни
сертификат о вакцинации. Лишь
небольшая формальность -
заполнить онлайн-анкету 
D'Viajeros до вылета.

Тестов по прибытии тоже 
больше нет - а именно из-за них 
у наших отпускников понача-
лу было много проблем, когда
результат внезапно оказывался

положительным и вместо пляжа путе-
шественники попадали на карантин.

АБУ-ДАБИАБУ-ДАБИ

В ОАЭ у каждого эмирата - свои
требования. Эмират Абу-Даби их уже-
сточил. Теперь невакцинированных 
граждан РФ отправят на 10-дневный
карантин. Обладатели сертификата о
прививке «Спутником» могут обой-
тись многочисленными анализами.
Первый - ПЦР, сданный за 48 часов 
до вылета. Второй ПЦР сдают бес-
платно в аэропорту Абу-Даби сразу 
после прибытия. Тесты делают еще на
4-й и 8-й день отдыха и уже за день-
ги - 500 дирхамов, порядка 1 тысячи ги - 500 дирхамов, порядка 1 тысячи 
рублей.

ПЦР нужен и для возвращения до-
мой - за 72 часа до вылета из Эмира-
тов,, иначе даже на рейс не зареги-
стстририрр рурруруютют..

КоКоКоКоККогдгдгдгдгдгдааа а а «о«о«о«о«ооомимимимимим кркркркркрононононнон»»»»»» дододододостстстстстстигигигигиииги ненененееетт т т т тттт пипипипиипип ккакакака 
< стр. 6.

- И будто
нет никакого 

ковида!

В Таиланд без карантина, В Таиланд без карантина, 
на Кубу без справокна Кубу без справок

Юлия СМИРНОВА

Какие страны поменяли 

для российских туристов 
в начале 2022 года.
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Александр КОЦр

Директор Киевского 
центра политических 
исследований 
и конфликтологии 
полагает, 
что масштабный 
конфликт между 
Россией и Украиной 
маловероятен.

«НЕ ЧИТАЙТЕ
АНГЛИЙСКИХ ГАЗЕТ»

- Михаил Борисович, если посмо-
треть новости об Украине, то ощуще-
ние, что каждый украинец уже готов
воевать против России с оружием в
руках. Многие даже закупают его...
Вы же в Киеве, видите это вживую.
Все так?

- Если читать английские газеты 
за обедом, то, наверное, можно со-
ставить такое представление. Я ан-
глийских газет не читаю за обедом. 
А когда я хожу в магазин, вообще не
вижу никакого напряга, никаких пу-
стых полок. Какая-то полусонная 
атмосфера зимней погоды.

Мне звонят многие люди, 
спрашивают, будет ли война. 
Наши руководители уже заяви-
ли, что все под контролем, спо-
койно, ничего не будет. Кого-то это
успокаивает. Но есть же слабые пси-
хикой товарищи, которым достаточ-
но только сказать: не покупайте соль
и спички, и они бросятся немедленно
их покупать.

- В Киеве, может, не все замечают? 
А из Лондона и Вашингтона виднее.

- По-моему, это большой прокол
англосаксов. Я считаю, они про-
сто попали в дурацкую ситуацию,
которая скорее вызывает ирониче-
скую улыбку. Если президент, ми-
нистр обороны, руководитель СНБО
Украины говорят, что мы не видим 
признаков скорого нападения, а
какая-то дура, пресс-секретарь Бе-
лого дома говорит, что вы не ту-
да смотрите, - такое впечатление,
что американцы придумали эту 
историю. Как выход из сложного
положения, в котором они оказа-
лись после «ультиматума Путина». 
Мы сейчас всех запугаем Москвой.
А потом как бы договоримся. И ска-
жем: зато мы спасли Украину от ко-
варного Путина.

«ГЕНЕРАЛЫ РАЗБЕРУТСЯ»
- Впервые вижу, чтобы Зеленский

перечил Вашингтону. США нагнетают,
а он говорит: нет причин для паники.

- Думаю, это потому, что на него 
давят, заставляя выполнить Минские
соглашения. И не гарантируют, что
ему за это ничего не будет. Он бы не
прочь выполнить, но тогда амери-
канцы должны сказать: мы построим
Порошенко, Авакова и прочих, они
не будут на тебя наезжать, не будет
капитуляции.

- Вы думаете, американцы принуж-
дают его «Минск» выполнять, а не пы-
таться силой взять Донбасс?

- Они ничего не выиграют от этой 
войны! Кстати, не факт, что от Рос-
сии последует жесткий ответ. Он 
может быть очень локальный. И

остановит лю-
бую провокацию. 
Просто начальник 
Генштаба России 
Герасимов позво-
нит в объединен-
ный штаб США 
и скажет: вы там 
разберитесь, а то 
плохо будет всем. 
И, я думаю, гене-
ралы разберутся.

- Зачем же Запад 
так нагнетает - истерика в СМИ, по-
ставки оружия, эвакуация посольств...

- По-моему, они в панике. Они себя 
ведут так, как будто сами не пони-
мают, что завтра будет. Не случайно
просят не публиковать их ответ Мо-
скве. Даже факт, что они согласились
на письменный ответ, уже пример
паники, а не отказа. Посмотрите на
Блинкена. Видно, что перепуган че-
ловек. Главный прием Путина, ко-
торый их озадачивает и заставляет 
дрожать, это то, что он не говорит, 
как ответит, если они отвергнут его 

«ультиматум». Это самое опасное. 
Поэтому они придумывают всякую 
фигню типа оккупационного прави-
тельства Мураева и прочее.

- А как вам, кстати, эта версия?
- Полный бред! Смешно. И это то-

же элементы паники. США могли бы 
придумать более правдоподобный
состав «марионеточной власти». Но 
нет - 45-летний парень, выглядящий 
как 18-летний подросток, который 
может обмануть только экзальтиро-
ванных женщин. И их набирается 
немало, почти 5% у него рейтинг. Но
это все равно смешно.

«КОРМИТЬ 40 МИЛЛИОНОВ 
ЛЮДЕЙ? ЗАЧЕМ?»

- Многие обсуждают варианты - 
вдруг Россия действительно проведет
какую-то «ограниченную» военную 
операцию, назвав ее «миротворческой», 
«принуждением к миру», как в 2008-м в
Грузии. Насколько серьезное сопротив-
ление она может встретить на Украине?

- Я считаю, комоооомпмпмпетттененненнтнтнтнтныеыееыееые ллллллюдюдюдюдюдюдиии,и,  
которые советуют Кт КККремлю, дддоололололо жны ы
были бы объяснить, ь, ччтототото ддддосостттататоточнчноооо оооо
много людей будут актиттитивнвннооо пппрпрототиви оооо-о-о
действовать российскимимим вввоооео ннннымммммммым.. 
Они реально мотивированы. На фиганыныы.. НаНаНаНаНаНаННа фффффффффииииигии а
это надо Путину? Ему надо решитьддоо о ререш
проблему Украины, но как-то иначе.

- И чем, по-вашему, закончится это
обострение?

- Мне кажется, оно закончит-
ся если не сразу после ближайшей
встречи Блинкена и Лаврова, то на 
следующей неделе. Они скажут, что 
вышли на какую-то линию поис-
ка компромисса. А точки должны 
расставить первые лица - Путин с 
Байденом.

- То есть в сценарий войны между 
Россией и Украиной вы не верите?

- Не верю. Я понимаю, что у нас 
есть много уродов, которые хотели 
бы погреть руки, когда будут поги-
бать не их дети. Но я просто считаю, 
что нет никакого желания и инте-
реса у России влезать в это дерьмо, 
которое просто невозможно будет 

разрулить. Если бы у нас была оп-
позиция, которая могла перехватить 
власть, решить все тяжелейшие про-
блемы, которые есть сейчас, чтобы, 
как говорил Путин, на исторических 
землях России не строилась анти-
Россия, то была бы другая карти-
на. Страна потенциально имела бы 
шанс. Но такой оппозиции сейчас в 
Украине нет. Менять шило на мыло? 
Оккупировать страну, чтобы кормить
потом 40 миллионов людей (населе-
ние Украины. - Ред.)? Зачем?

- И украинские власти могут без
отмашки из США устроить военную
провокацию?

- Такое вероятно. А может, кто-то
и в Америке готов подзуживать. Там
же разные люди и силы есть. Пом-
ните, как в 2008 году было в Грузии?
Но, я надеюсь, начальники штабов
России и США переговорят и урегу-
лируют это, чтобы не получить такую
большую войну, которой реально
ни Москве, ни Вашингтону не надо.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ:

Американцы демонстрируют паникуАмериканцы демонстрируют панику

Михаил Погребинский.

Александр КОЦр

Поставками «Джавелинов» 
и «Байрактаров» НАТО 
закладывает бомбу 
под Европу.

Удивительно совпали два события 
в моей новостной ленте. С одной
стороны - министр обороны Лат-
вии похвастал, что США разреши-
ли Риге передать Киеву перенос-
ные зенитно-ракетные комплексы
«Стингер». С другой - украинские
националисты объявили отбор бое-
виков, имеющих опыт войны в Дон-
бассе. И проводят в полевых лагерях 
военные сборы.

Это та самая «дальновидность», 
которой давно грешат США, делая,
как им кажется, беспроигрышную
ставку. Ее расхлебывает потом пол-
мира, включая и самих американцев.

Что будет, если сложить вместе 
«Стингер» и «националист»? Пра-
вильно - моджахед. Фигурально вы-
ражаясь. В 1980-х в Афганистане
американцы вооружали афганских 
боевиков, воевавших против совет-
ских войск, в том числе и «Стин-
герами». «Нью-Йорк Таймс» пу-

,

бликовала восторженную статью о 
командире «афганских повстанцев»
бен Ладене, который бросил вызов
коммунистам.

Сегодня это же издание точно так 
же восхищается «простой киевлян-
кой, матерью троих детей, которая
купила себе карабин ценой в ее по-
лугодовую зарплату». Но кто знает,
может, она - будущий лидер «по-
встанцев», как и бен Ладен?

Однажды эта неверная ставка уже 
дала осечку - 11 сентября 2001 го-
да, когда угнанные самолеты по
приказу бен Ладена атаковали не-

боскребы Америки.
Второй раз - уже в 2021-м, когда

американцам пришлось бежать из
Афганистана под напором талибов...

А что будет, когда украинские на-
ционалисты с этими «Стингерами»
и «Джавелинами» выйдут из-под
контроля?

На днях вон в Днепропетровске 
на режимном «Южмаше» солдатик 
застрелил пять человек, потому что
у него что-то переклинило в голо-
ве. А если бы у него в руках был не
калашников, а противотанковый
«Джавелин»? Или «Стингер»?

Ладно американцы, они создают
теперь уже «славянский «Талибан».
Лишь бы против России. США да-
леко, им бояться нечего. Но зачем
в этом участвует Европа?!

Ей в первую очередь и расхлебы-
вать «украинскую «Аль-Каиду»*...

*«Талибан» и «Аль-Каида» - терро-
ристические движения, запрещен-
ные в РФ.
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США вооружают 
«украинский 
«Талибан»*

ШУТКА
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ОПАСНАЯ ЗАСУХА
- За много лет впервые в Москве 

настоящая зима: с морозами, снегом...
- Да, среднемесячная температура 

декабря была даже на градус ниже 
многолетних значений. Снега мно-
го - слава богу. Скрашивает серость.

- Почему погода меняется все чаще? 
- Глобальное потепление проис-

ходит неравномерно, из-за этого 
циркуляция воздушных масс меня-
ется. Полюс теплеет быстро, а 
экватор медленно. Разница 
температур уменьшается. 
И увеличивается пере-
нос воздушных масс по 
меридианам - с севера 
на юг и с юга на север. 

- Это объясняет, по-
чему, например, Сибирь 
горела половину лета?

- Летом световой день 
на севере длинный. Обла-
ков нет. Солнце светит посто-
янно. Леса сохнут. Вот и условия 
для пожаров.

- Чего-то подобного можно ждать 
и в 2022-м?

- Сложно говорить о том, где имен-
но - в Сибири, на севере Европы 
или в Канаде, на Аляске. Еще 5 - 
8 лет назад не наблюдалось переноса 
продуктов горения лесов через по-
люса Земли. А сейчас через полюс 
дым идет из Америки в Евразию и 
наоборот. Это глобальная пробле-
ма. Циркуляция атмосферы не знает 
государственных границ.

- Много стало наводнений, ливней.
Это процессы из той же серии?

- Верно. Если воздушные массы
начинают ходить по меридианам,
то в одном регионе льет, в соседнем
горит. Вспомните 2010-й, когда го-
рело вокруг Москвы. А в Сибири,
в самых густонаселенных районах 
Новосибирской, Омской, Томской,
Кемеровской областях, - там лило
в июне - июле, холодно было. По-
чему? Воздушные массы перемеща-
лись к северу, а затем резко опуска-
лись с севера к югу. И там выпало
около 2,5 - 3 месячных норм дождей
в июле, когда в Москве стояла жара.

- Количество опасных явлений уве-
личивается?

- По данным Федеральной службы
по гидрометеорологии и монито-
рингу окружающей среды, за по-
следнюю четверть века количество
наводнений, лесных пожаров, лив-
ней и шквалов увеличилось в два
раза! Выросла повторяемость волн
тепла: летом температура превышает
норму на 5 - 7 градусов, длится этот

период 5 - 7 дней. Климатиче-
ские аномалии тоже мож-

но оценить как фактор
глобального потепле-
ния. Вот на севере
Канады температу-
ра приблизилась к 
50 градусам - впер-
вые в истории. Ре-

корд перекрыт сразу 
на 8 - 9 градусов. А в

Якутии в 2020-м темпе-
ратура на полюсе холода в

Верхоянске, в Заполярье, под-
нималась до 38,6 градуса тепла. Есть
теория климата. Она говорит: если
при глобальном потеплении количе-
ство осадков в целом не изменится
к концу века, то произойдет пере-
распределение годового количества
осадков. На севере их станет больше,
а на юге меньше. И это опасно. На
юге Северного полушария самые
густонаселенные районы. Китай,
Индия, Средний и Ближний Восток.
Там уже не хватает воды. А станет
еще суше. После оружия массового

поражения проблема потепления
климата - на втором месте.

ПАХАТЬ ПРАВИЛЬНО
- Для России потепление несет боль-

ше плюсов? Минусов?
- Негативных последствий больше.

Вечная мерзлота в нашей стране за-
нимает почти две трети территории.
Все строения, производства «поплы-
вут». На юге России будет больше
ощущаться дефицит осадков - в Крас-
нодарском, Ставропольском краях,
Ростовской области. А в Нечерно-
земной зоне условия для сельского
хозяйства улучшатся.

- В конце 2021-го прошел мировой
климатический саммит в Глазго. Что
он для нас значит?

- Все климатические соглашения,
которые последнее время заключа-
ются в мире, метеорологи оценивают
позитивно. Ведь потепление связано
с ростом парниковых газов. Если в
одном месте резко увеличилась их 
концентрация, то через несколько ме-
сяцев все это «растянется» по земному 
шару. Лучше говорить об углеродной
нейтральности: и об уменьшении вы-
бросов парниковых газов, и об уве-
личении их впитывания за счет лесо-
посадок. Наши ученые в Институте
почвоведения разработали ряд пред-
ложений. Можно вспахивать землю

не на глубину, которая была раньше -
до 30 сантиметров, а поменьше. А ши-
рина между бороздами должна быть
побольше. Меньше будет высвобож-
даться метана, который содержится
в гумусе. Если завтра перестать уве-
личивать концентрацию парниковых 
газов, то лишь через 30 лет эта доля,
обусловленная человеческой деятель-
ностью, уменьшится наполовину. И 
потепление станет медленнее.

ЭНЕРГИЯ ОКЕАНА
- Но еще есть океан, который тоже 

влияет на климат.
- Когда-то академик Монин под-

считал, что, если верхние сто ме-
тров океана охладить на 0,1 градуса, 
это тепло передастся в атмосферу, 
которая нагреется... на 6 градусов! 
Колоссальная энергия поступает из 
океана! И он, кроме того, поглоща-
ет до 23% углекислого газа планеты. 
Но постепенно закисляется сам, там 
ухудшается среда, биология. Изуче-
ние океана - это важнейший элемент 
для прогнозирования погоды. Сейчас 
сбрасываются в океан буи. Их уже 
около 3 тысяч. Они по радиосигналу 
погружаются на заданную глубину, 
проходят расстояние в тысячи кило-
метров, выныривают, накопленную 
информацию передают на спутник, 
оттуда она ретранслируется в метео-
рологические офисы. И мы в реаль-
ном режиме времени познаем океан 
уже два десятилетия.

Подготовили Юлия СМИРНОВА 
и Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ.

Как будет 
меняться 

погода 
на планете, 

нам рассказали 
климатологи. Читайте на сайте

- Можно влиять на по-
году?

- Человек может это де-
лать лишь в ограниченных 
масштабах. С циклоном нам 
не справиться: он облада-
ет колоссальной энергией. 
Чтобы изменить его тра-
екторию, нужно обладать 
энергией, как 15 - 18 бомб, 
сброшенных на Хиросиму. 
А таких циклонов несколько 
десятков в данный момент.

- Но с облаками вы 
справляетесь...

- Мы обезвоживаем их. Реа-
гентами надо засеять обла-

ко, из которого скоро будет 
дождь. И тогда он выпадет, не 
доходя до защищаемой терри-
тории. Спуск лавин предупре-
дительный тоже есть. И есть 
еще один способ - подавление 
холодных туманов на аэро-
дромах. Тоже специальные 
реагенты рассыпаются, чтобы 
рассеять туман. Все. 

- Но ведь были идеи вы-
брасывать аэрозоль в ат-
мосферу, чтобы создавать 
эффект вулкана, или от-
править в космос зеркала, 
чтобы они отражали часть 
солнечного света.

- Была еще и железистая те-
ория, красивая! Химсоедине-
ния с железом предлагали в 
океане разбрызгивать, чтобы 
создавать микроорганизмы, 
которые впитывают СО2. Но 
вмешательство в природу  - 
настолько деликатная вещь, 
что просчитать последствия 
сложно...

- То есть климатическое 
оружие не смог создать 
никто?

- Климатическое оружие 
запрещено специальной кон-
венцией ООН. А лет 50 тому 
назад это была актуальная 

проблема. Тогда только по-
явилась проблема озона, и 
многие задумались, можно 
ли «направленно» создать 
озоновые дыры. Много бы-
ло теорий. Но та же самая 
озоновая дыра, если ее соз-
дать вдруг, она может пере-
меститься и на территорию 
того государства, которое ее 
спровоцировало...

- Но, например, взрывом 
бомбы на дне морском вы-
звать тайфун можно?

- Вряд ли он будет направ-
ленного действия. Лучше не 
пытаться этим заниматься.

КСТАТИ
Наш Гидрометцентр

вошел в пул ведущих миро-
вых центров прогноза погоды 

на долгие сроки, аккредитован-
ных Всемирной метеорологи-
ческой организацией. Всего 

туда вошло 12 центров, а 
претендовали около 

60.

Кто как развлекается зимой, 
а вот на самом севере Канады, 
в Юконе, каждый год проводят 

конкурс замерзших волос. 
Нынче в нем приняли участие 
288 человек. Предусмотрен 
и приз за самую креативную 

прическу - 750 долларов 
и бесплатный вход на горячие 
источники, в водах которых, 

собственно, и проходит конкурс.

У метеорологов юбилей: 150 лететет
назад в России стали ежедневнооо 
выпускать прогнозы погоды. 
Как погода влияет на человека 
и как меняется климат 
на Земле - об этом на Радио 

«Комсомольская 
правда» (FM.KP.RU)UU) 
рассказал научныыыййй
руководитель 
Гидрометцентра 
России 
Роман ВИЛЬФАНД.
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Пожаров и наводнений Пожаров и наводнений 
стало больше в два раза. стало больше в два раза. 
Чего ждать дальше?Чего ждать дальше?

ФОТО-
ФАКТ

Управлять облаками и озоновыми дырами

 ■ В ТЕМУ

02.02.2022
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К ней шли политики, бизнесмены,
медики и ученые. Последние пыта-
лись с научной точки зрения объяс-
нить феномен Вангелии Гуштеровой
(именно так звали Вангу). Среди них 
- научный руководитель Институ-
та мозга человека РАН Наталья 
Бехтерева. Академик хотела дать
научное объяснение способностей 
прорицательницы. К 111-летию со 
дня рождения бабы Ванги (31 ян-
варя) «КП» узнала, к каким выво-
дам пришла специалист по изучению 
мозга и как все это объясняет ее 
сын-ученый.

«Я ЗНАЮ,
ЧТО ТЫ ПРИЕХАЛА»

Наталья Бехтерева была знаме-
нитым нейрофизиологом, акаде-
миком РАН и РАМН, лауреатом
Государственной премии СССР, 
членом иностранных академий и 
научным руководителем Инсти-
тута мозга человека. За это время 
она написала около 400 научных 
работ, сделала открытия в области
механизмов мышления, памяти,
эмоций и организации головного 
мозга. На фоне этих изысканий
Бехтерева и отправилась к прори-
цательнице.

- Мама в тот момент была в Бол-
гарии по своим научным делам, - 
рассказывает сын На-
тальи Бехтеревой, 
бывший директор Ин-
ститута мозга человека 
РАН, академик Свя-
тослав Медведев. - И, 
конечно, она захотела 
встретиться с Вангой, 
чтобы лично посмо-
треть на ее способности 
с научной точки зрения.

Свою поездку к про-
видице Наталья Бех-
терева тщательно до-
кументировала. «КП» 
изучила ее записи и 
увидела, как менялось
мнение ученой о Ванге.

«Была будто бы реаль-

ная пророчица, - писала академик. -
Тетя Ванга, к которой приезжали
узнать, что с пропавшей коровой,
что с пропавшим человеком, будет
ли жить больная. До этой поездки
я видела в Софийской студии до-
кументальный фильм о Ванге. Он,
безусловно, впечатляет, однако ни
в какое сравнение не идет даже с
короткой личной встречей. Ведь не
секрет, что, какие бы чудеса мы ни
увидели в записи, сделанной не нами,

мы вносим поправку в то,
что видим на экране».

Ученая отмечала,
что, когда подошла к 
дому Ванги, там была
огромная очередь. Од-
нако, как только она
стала приближаться,
раздался пронзитель-
ный голос: «Я знаю, что
ты приехала, Наталья,
подойди к забору, не
прячься за мужчину».
Бехтерева удивилась,
но тут же решила, что
провидицу предупре-
дили о приезде ученого 
такого уровня. Поэто-
му в дом к Ванге она 

зашла полная скепсиса.
«Она слепая, лицо перекошено, 

но по мере того, как на нее смо-
тришь, лицо кажется все более и 
более привлекательным, чистым и 
милым, - делилась своими наблю-
дениями Бехтерева. - Ванга взяла 
у меня пакетик, который я привез-
ла, и начала поглаживать: «Ты за-
чем пришла? Что знать хочешь?» 
«Ничего специального, - ответила 
я, - хотела познакомиться. Я ис-
следую свойства мозга человека, 
и мне хотелось самой поговорить 
с тобой». - «Для науки, значит, 
ну да».

«ПРЕДСКАЗАЛА
СМЕРТЬ МУЖА»

Наталья Бехтерева признавалась, 
что с каждым словом прорицатель-
ница поражала все сильнее. Она 
знала о Бехтеревой и деловое, и 
личное.

«Помолчала Ванга, откинулась на 
стуле, что-то недовольно пробор-
мотала (кажется, о науке) и вдруг 
слегка отклонилась влево, лицо ста-
ло заинтересованным: «Вот сейчас 
твоя мать пришла. Хочет тебе что-
то сказать. И ты ее можешь спро-
сить», - писала Бехтерева. - Зная, 
что Ванга нередко говорит о том, 
что ушедшие в иной мир родственни-
ки сердятся из-за невнимания детей 
к их могилам, я ожидала того же 
ответа. Но Ванга вдруг говорит: 
«Она на тебя не сердится. Это все 
болезнь». Моя мама при жизни ча-
сто именно так и говорила. И далее
она показывает руками: «У нее же 
был вот такой паралич». Руки Ванги 
имитируют дрожание.  «Паркин-

сонизм, - комментирую я. - Да, да,
правильно. Так и было, мама две-
надцать лет болела тяжелейшим
паркинсонизмом».

Своими словами прорицатель-
ница захватывала Бехтереву все
больше и больше. Научный инте-
рес быстро перерастал в недоуме-
ние, а затем и в удивление. Ванга
предсказала, что ученая сможет
найти место захоронения своего
отца (инженер и изобретатель Петр
Бехтерев был расстрелян, а затем
реабилитирован. - Ред.). Так и вы-
шло, но и это еще не все.

«Дальше: «Что-то я очень плохо
вижу твоего мужа, как в тумане.
Где он?» Несколько месяцев спустя
мой муж умер в весьма трагической
ситуации. Имели ли слова Ванги от-
ношение к страшным моим личным
событиям? Не знаю. Не думаю», -
рассуждала ученая.

Но больше всего Бехтереву пора-
зило другое - то, как Ванга чувству-
ет болезни.

«И вдруг: «А ты, может быть, о
себе беспокоишься? Так у тебя со
здоровьем все в порядке. Вот сестра
твоя не выздоровеет, так и будет
болеть, не поправится никогда», -
делилась впечатлениями эксперт
по изучению мозга. - У сестры была
хроническая язва голени. В давние
времена про таких говорили - сгла-
зили. И вот прошло 10 лет после мо-
его разговора с Вангой. Моя сестра,
слава богу, жива. Но она действи-
тельно не вылечилась. Как об этом
могла знать Ванга? Ведь то, что я
ей сказала о болезни сестры, было
очень невинно: «Немножко приболе-
ла, скоро поправится». И мой муж,
и моя сестра были от Ванги на оди-
наковом расстоянии. Откуда ясное
видение событий, связанных с моей
сестрой. Не знаю».

«НЕ ШАРЛАТАН»
Удивительно, но академик РАН

после разговора с Вангой поверила
в ее экстрасенсорные способности.

«Лиц, претендующих на возмож-
ности видеть прошлое, настоящее и
будущее, очень немало. В мои задачи
не входили ни их оценка, ни срав-
нение, ни отделение «чистых» от
«нечистых», истинных пророков от
шарлатанов. Мне важно было убе-
диться самой: да, такое бывает. И 
далеко не все можно отвергнуть, как
добытое «штатом осведомителей».

Встреча с прорицательницей в
какой-то степени перевернула ее
жизнь. Для себя академик убеди-
лась, что бывает то, чего пока не
может объяснить наука.

«Человек с особым видением су-
ществует, он живет среди нас -
Ванга, - восхищалась Наталья 
Бехтерева. - Мне важно было лично
убедиться, что такого рода фено-
мен - видение событий прошлого, на-
стоящего, отдаленного территори-
ально и событий будущего - может
существовать».

«Являлась ли Ванга пророком? 
Этого мне не дано знать. Но то,
что я знаю - Ванга не может быть
отнесена к шарлатанам».

Негромкая
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Святослав Медведев
сожалеет, что никому 

так и не удалось
изучить феномен

Ванги при ее жизни.

Твой лучший 
гороскоп

Вы узнаете, как подружиться со «своей» звез-
дой, договориться с ретроградным Меркурием 
и достичь большой взаимной любви с любым из 
знаков зодиака.

 Удачные и позитивные личные прогнозы для 
каждого.

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети

 «Читай-город», chitai-gorod.ru

Встреча с болгарской 
прорицательницей 

убедила Наталью Бехтереву, 
что человеческий мозг 
способен на фокусы, 

которые наука объяснить 
пока не может.
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Академик РАН Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги до сих пор   
К 111-летию 
болгарской 

предсказательницы 
«Комсомолка» 

узнала, как ученые 
пытались объяснить 
феномен Вангелии 
с помощью науки, 
но лишь поверили 

в чудо.

02.02.2022

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

Окончание.
Начало < стр. 1.
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«УНИКАЛЬНЫЙ МОЗГ»
Для того чтобы понять 

размышления ученой по-
сле встречи с Вангой, мы 
обратились к ее сыну, ко-
торый продолжает карье-
ру матери и тоже занима-
ется изучением мозга. И 
Святослав Медведев тоже 
убежден в способностях 
болгарской ясновидящей.

- Мама была очень 
удивлена, что Ванга зна-
ла определенные факты 
о ее жизни. Как это по-
лучается? Неизвестно. 
Ванга говорила маме, что 
ей нужно сделать, к кому 
обращаться в Москве по 
деловым вопросам, дава-
ла общие советы, кото-
рые свидетельствовали об 
абсолютном понимании 
всего. Это действитель-
но странно, - поделился с 
«Комсомолкой» Святос-
лав Медведев. - К сожалению,
Вангу практически никто не из-
учал. Поэтому с точки зрения 
научных вещей феномен никто 
не понимает. Но я тоже согла-
сен с мамой, что Ванга вряд ли
получала всю информацию от 
спецслужб.

Бехтеревы оба пришли к од-
ному выводу: мозг Ванги пока 
неподвластен науке.

- Я изучал много людей, ко-

торые считали себя экстрасен-
сами, но всегда это была липа! 
Однако могу сказать, что люди 
с паранормальными способно-
стями существуют. Просто вто-
рой Ванги для изучения нет, - 
заключает академик.

При этом сын Натальи Бех-
теревой признает, что до конца 

говорить о том, что Ванга - это 
чудо, пока нельзя.

- Что плохо со всеми экстрасен-
сами? Когда вы говорите: «Давайте 
проведем эксперимент», - они не 
хотят, им нужно поражать, удив-
лять, но не экспериментировать. И 
Ванга тоже. Она строила стену, вела 
себя очень отчужденно в разговоре с 
мамой. Идти с ней на контакт маме 
было очень трудно, и представить 
себе, что Ванга будет заниматься 
научными экспериментами, невоз-
можно. Феномен Ванги не то чтобы 
вообще необъясним - его пока еще 
не объяснили...

Кто из наших 
знаменитостей обращался 

к Ванге и с чем уехал - 
читайте на сайте. 

Там же у нас есть целый 
раздел, посвященный Ванге.
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Экстрасенсы обычно не любят, когда их способности
пытаются проверить с помощью экспериментов.

Ванга тоже была такой - на контакт с учеными шла с трудом.

Татьяна СОЛОВОВА 
(«КП» - Новосибирск»)( р )

Подросток 
заплатил за маму 
с ребенком, и парня 
отблагодарили 
невероятной суммой!

Историю 13-летнего Вани из
Камня-на-Оби страна узнала
с легкой руки блогера Ната-
ши Мишиной. Два года назад 
она приехала к родителям с
маленьким сыном.

- В городе особо нет развле-
чений для моего Миши, но он
любит кататься в автобусах.
Вот мы и поехали, - рассказала
«Комсомолке» Наташа. - С ре-
бенком в автобусе быстро не
усядешься, а водитель начал
нервничать, что мы не платим
за проезд. Когда я усадила сы-
на, достала деньги и подошла
к водителю, он сказал, что за
нас уже парнишка какой-то за-
платил. Я удивилась и подсела
к подростку. Узнала о нем со-
всем немного: его зовут Ваня,

учится в 3-й школе. Сказал,
что живет вдвоем с мамой,
что его папа погиб. В их се-
мье принято заботиться друг
о друге. Он увидел, что
мне нужна помощь,
вот и заплатил. Это
меня очень тронуло.
Я хотела как-то от-
благодарить Ваню,
но тут объявили его
остановку, и он вышел,
а я даже не спросила
его фамилию.

Городок
К а м е н ь -
н а - О б и
н е в е -
лик - чуть
б ол ь ш е
40 тысяч
жителей.
Ч е р е з
с т а р ы х
знакомых
Наташа на-
шла класс-
ного руково-
дителя Вани,
она и подска-

зала адрес подростка. Блогер 
пришла в гости к маме семи-
классника и узнала, что Ваня 
любит рисовать, но занятия 

в художественной школе
семья не может потя-
нуть из-за ремонта. Да
и закончить его - слож-
ная задача. Денег не
хватает.

Так появилась идея
помочь семье. Блогер

рассказала исто-
рию на своей

страничке, и
буквально за
несколько
часов для
Вани со-
брали два
м и л л и о н а
рублей!
Об этом 

тогда написа-
ли многие СМИ,

но ни на какие теле-
шоу, куда их зазыва-
ли разные каналы, 
Татьяна и Ваня не 
поехали. Не хотели 

публичности.
Что изменилось в жизни под-

ростка за два года?
Сейчас мальчику 15 лет,

он пошел в художественную
школу.

- Ваня мечтал об этом, и те-
перь все случилось! Сын любит
аниме, сейчас рисует аниме-
романы, - поделилась с «КП»
Татьяна, мама мальчика. - И
за компьютер большое спаси-
бо Наташе и ее подписчикам: 
очень помогает Ване!

А еще семья наконец-то сде-
лала ремонт. И не только.

- У нас теперь есть баня,
беседка, - радуется Татьяна.

Часть денег женщина поло-
жила на счет - на учебу сыну.

- Ваня сейчас оканчивает
девятый класс, будет посту-
пать в техникум или училище, - 
объясняет Татьяна. - Когда все
станет понятно с его посту-
плением, тогда и решим, как
расходовать средства. Может,
потом он захочет в другой го-
род поехать и учиться в уни-
верситете. Пока готовится к

 ■ НЕВЫДУМАННАЯ ИСТОРИЯ

Поездка в автобусе обогатила школьника на 2 миллиона рублей
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Подписчики Наташи собрали
круглую сумму за несколько часов.

Ваня исполнил
мечту и поступил
в художественную

школу.

Академик РАН Святослав МЕДВЕДЕВ:

Мозг Ванги до сих пор      не поддается разгадке   не поддается разгадке
02.02.2022

ДРУГОЕ МНЕНИЕ

«Все было 
подготовлено»

Евгений АЛЕКСАНДРОВ, руководитель комис-
сии по борьбе с лженаукой РАН, доктор физико-
математических наук:

- Наталья Бехтерева не знала физики и была очень
наивным человеком, как и ее сын. Они легко поддава-
лись мошенникам и аферистам. Ванга, как уже писали
в бюллетене «В защиту науки», была под контролем
болгарских служб безопасности, которые находились
с нашими службами в полном контакте. Они собирали
сведения о людях, которые едут к Ванге, и создавали ей
славу великой предсказательницы. Об этом писал, на-
пример, Николай Китаев в своей статье «Болгарская 
прорицательница Ванга как характерный пример несо-
стоятельности «криминалистических экстрасенсов».
Китаев - кандидат юридических наук, доцент факультета
права, социологии и СМИ Иркутского государственного
технического университета. Сама же Бехтерева писала
в СМИ, что получить разрешение говорить с Вангой
можно только с помощью компетентных органов. Все
было прекрасно подготовлено. А Ванга поставляла и
получала информацию. 

✱ ✱ ✱
Впрочем, версия о том, что провидица пользо-

валась исключительно информацией спецслужб
и работала только в их интересах, тоже не выгля-
дит убедительной. Трудно представить, сколько
бы ресурсов отнял у КГБ Болгарии и СССР сбор
информации о нескончаемом потоке людей, ко-
торые ехали навестить ясновидящую. К тому 
же эту информацию ей нужно было бы посто-
янно передавать, а пожилая и слепая женщина
должна была удерживать в голове неимоверное
количество деталей и фактов биографии своих
гостей, и при этом никого ни с кем не перепутать.
И главное - зачем все это могло понадобиться
столь серьезным ведомствам? Поэтому объяснить
феномен Ванги лишь всесилием спецслужб, на
наш взгляд, тоже неправильно, хотя факт их со-
трудничества не является секретом.
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Александр СЛАВУЦКИЙр

Оливье и селедка под шубой,
рождественский гусь, холодец… 
Уже и не вспомнить, сколько 
всего вкусного за эти пару не-
дель было съедено. И даже месяц 
спустя перед многими во всей 
широте стоит нелегкий вопрос: 
как сбросить накопившийся 
жир на боках? С этим во-
просом «Комсомолка» и 
обратилась к извест-
ному врачу-диетологу, 
постоянной участнице 
различных телевизион-
ных программ Елене СО-
ЛОМАТИНОЙ.

В ЧЕМ СОЛЬ-ТО?
ДА ВО ВСЕМ!

Эксперт первым делом пре-
достерегла: самое главное, 
после зажорных недель не 
бросаться в другую крайность, 
голодая и питаясь исключи-
тельно салатными листиками. 
Такой резкий переход является 
для организма стрессом и ни к 
чему хорошему не приведет.

Набранные в праздники
два-три кило, поголодав, ко-
нечно, можно сбросить за не-
делю, но затем они не только 
довольно быстро вернутся, 
но и «приведут за собой дру-
гих». Поэтому правильно ху-
деть нужно постепенно, не 
пугая организм жесткими 
диетами, а сбрасывая по 
полкилограмма в неделю. 
И таким образом за месяц-
полтора вернемся в преж-
нюю форму.

Тем более, что значи-
тельная часть набранных в 
праздники килограммов свя-
зана с задержкой жидкости. 
В праздники мы едим боль-
шое количество соленых блюд,
а соль, как известно, затрудняет 
вывод воды из организма.

Поэтому первым делом
важно ограничить именно 
количество соли в рационе.
Но пить воды надо много, 
поскольку иначе организм 
компенсаторно будет задер-
живать жидкости еще больше.
Поставьте себе напоминалки 
на телефон или будильник, 
чтобы целенаправленно пить 

воду 5 - 6 раз в
день. В идеале 

врачи рекомендуют в сут-
ки пить из расчета 30 г жид-
кости на кило вашего веса.

Также наш эксперт рекомен-
дует ограничить в меню булочки,
конфеты, печенье и фастфуд.

Но! Если полностью сразу 
их исключить из меню, то для
организма это будет стресс, по-
этому сладости мы оставляем, 
но в виде фруктов или сухоф-
руктов, ягодных смузи, одно-
го банана в день. Этот фрукт, 
калорийный и крахмальный, 

при большинстве
диет не рекомен-
дуется, но все-
таки один банан в

сутки, как считает
Елена Соломатина,

позволить себе можно.

ПОДКОРМИМ БАКТЕРИИ
Самый главный принцип -

уменьшить общее количество
потребляемой пищи, по-

скольку наш желудок за
праздники растянулся, и 
мы должны помочь ему 
уменьшиться. Также стоит

исключить из своего меню и
картошку.

Дело в том, что она содержит
много крахмала, из-за которо-
го мы поправляемся. Поэтому 
на гарнир картофель заменя-
ем овощами, которые не со-
держат крахмал. Это прежде
всего зеленые овощи - капу-
ста, брокколи, огурцы, салат,
сельдерей. Из гарниров также
оставляем фасоль, чечевицу,
бобовые, гречку.

(На всякий случай: для тех, у 
кого подагра, фасоль, чечевица
и бобовые  не рекомендуются.)

Для сброса веса очень полез-
ны продукты, богатые клет-
чаткой. Организм ее не ус-
ваивает, зато грубые волокна
служат кормом для полезных 
бактерий микробиома - со-
вокупности бактерий, жи-
вущих в нашем организме. 
Здоровый микробиом яв-
ляется основой иммуните-
та и борется с патогенной
микрофлорой.

А еще клетчатка заби-
рает излишки жира, спо-
собствует их 
выводу из ор-

ганизма. Дело
в том, что орга-
низм все-таки
пытается пе-
реварить гру-
бые волокна.
И хотя у него
не получается,
на это тратятся
дополнительные
калории. Клетчаткой
богаты овощи. Прежде всего
сельдерей, капуста, зелень, все
виды салатов, огурцы.

Как сбросить Как сбросить 
набранные набранные 

за новогодний за новогодний 
отдых килограммы.отдых килограммы.

ПОНЕДЕЛЬНИК
• На завтрак:
Овсяная каша. Важно ис-

пользовать не геркулес бы-
строго приготовления, а тот,
который необходимо варить
хотя бы минут 15. Варим на
воде, перед готовностью мож-
но добавить немного молока.

К этому завтраку неплохо
добавить какой-то белковый
продукт. Например, ломтик
сыра 30 - 45% жирности. Его
можно потереть на крупной
терке прямо в кашу.

Через пару часов - перекус.
Яблоко или полстакана ягод
или пригоршня орехов.

• Обед:
Овощной суп, сдобренный

ложкой нежирной сметаны
(10 - 15%).

Можно взять кусочек цель-
нозернового хлеба.

На второе: полтарелки ово-
щей, курица (только без ко-
жи, порция должна занимать
примерно четверть тарелки).
Не жареная, а запеченная, от-
варная или приготовленная на
пару. Кусок цельнозернового
хлеба.

• Полдник:
Груша, можно апельсин или

пара мандаринов или неслад-
кий йогурт, если фрукты ели
утром.

• Ужин:
Творожная запеканка.
Перед сном, рекомендует

Елена Соломатина, можно
выпить стакан кефира или
протеиновый коктейль, либо
съесть два яичных белка.

Желтки на ночь
не едим, а остав-
ляем на утро или
обед. Поскольку ор-

ганизм ночью дол-
жен отдыхать, а
не тратить силы
на переварива-
ние пищи.
Белки же, по

словам нашего экс-
перта, перед сном мо-

гут быть полезны. Перевари-
ваются они легко и сразу идут
в дело: ночью вырабатывается
соматотропный гормон, отвеча-
ющий за ремонт наших тканей.
У взрослых людей он также
отвечает и за похудение. А вот
углеводы на ночь не нужны.

ВТОРНИК
• Завтрак:
Омлет из двух белков и

одного желтка с тушеными
или вареными овощами. Такой
завтрак получится очень сыт-
ным, есть долго не захочется.

• Перекус:
Поскольку на первый за-

втрак у нас были белковые

продукты, то на второй имеет 
смысл подзаправиться углево-
дами. Это может быть горсть 
сухофруктов.

• Обед:
Овощной суп-пюре заеда-

ем кусочком цельнозернового 
хлеба.

На второе: полтарелки ово-
щей (не таких, как вчера). 
Индейка, запеченная, отва-
ренная или приготовленная 
на пару (кусок на четверть 
тарелки). Кусок цельнозер-
нового хлеба.

• Полдник:
Банан или несладкий йогурт,

если фрукты ели утром.
• Ужин:
Рыба с тушеными овощами.
Перед сном - творожная за-

пеканка.

СРЕДА
• Завтрак:
Творог с ягодами, сверху

полить ложкой нежирной сме-
таны. Перемешать.

• Перекус: Яблоко.
• Обед:
Овощной суп. Хлеб.
На второе - овощи с рыбой

(отварной, на пару, запечен-
ной). Салат из овощей. Кусок 
цельнозернового хлеба.

• Полдник:
Несладкий йогурт или горсть

сухофруктов.
• Ужин:
Спагетти с морепродуктами

и банан.
Перед сном - стакан кефи-

ра, протеиновый коктейль, два 
яичных белка (что-то одно на 
выбор).

ЧЕТВЕРГ
Возвращаемся к меню по-

недельника, затем - вторника 
и так далее.

Как считает эксперт, такое
меню позволит сбрасывать 
примерно по полкилограмма 
в неделю.

Однако, как известно, для
сброса веса важна и физи-
ческая активность. Хорошо, 
если у вас есть возможность 
покататься на коньках или лы-
жах. Но, даже не выходя из 
дома, можно нагрузить себя 
физически. Встать из-за ком-
пьютерного стола и сделать 
15 приседаний, несколько 
раз отжаться, 5 минут по-
бегать на месте. Это займет 
совсем немного времени, но 
организм нагрузит. А если 
делать такие 10-минутные 
зарядки 5  - 6 раз в день, 
достаточно спать, то это бу-
дет прекрасным подспорьем 
правильному питанию. И по-
зволит сбрасывать вес еще 
быстрее.

Хорошего человека 
должно быть меньше

Читайте 
на сайте 
«Почему 

тело 
отказывается 

худеть»

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспалениями? 
Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травками»? Как на-
чать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция для 
тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старости, - в нашей книге. 
А еще теперь можно купить и электронную версию!

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorrod.ru

Неделя для разгрузки

Есть наш эксперт 
рекомендует дробно
(то есть небольшими
порциями) и часто - 

5 - 6 раз в день.

ВНИМАНИЕ!

- А я думала, 
у меня

просто кость 
широкая!
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Самыми народными научными экспериментами являются
солнечные и лунные затмения. За этими астрономическими
событиями следит невероятное количество людей. 

Чем объяснить этот интерес? Возможно, современная
наука стала слишком сложной и непонятной для простого
человека, а поднять голову и увидеть, как Солнце прячется
за Луну, - самый доступный способ лично ощутить волшеб-
ную магию космоса и Вселенной.

Московский планетарий сообщает, что в 2022 году нас
ждет два частных солнечных затмения (30 апреля и
25 октября) и два полных лунных затмения (16 мая
и 8 ноября).

Но на территории России вы сможете наблюдать только
два события:

- частное солнечное затмение 25 октября будет видно с
12.00 до 16.01 по московскому времени. Жители Москвы
увидят, как Луна закроет Солнце на 63 процента.
А самую полную фазу затмения - 86 процентов - увидят
жители Нижневартовского района Ханты-Мансийского
автономного округа (это Западная Сибирь);

- полное лунное затмение наступит с 12.10 до 15.49 по
московскому времени. В России это зрелище увидят жители
восточных регионов страны. На западе России Луна взойдет
после того, как фаза затмения закончится.

Клуб любознательных

За какими 
захватывающими 

проектами 
и явлениями 

стоит следить
в 2022 году.

Главный космический про-
ект года - запуск автоматиче-
ской межпланетной станции
«ЭкзоМарс». Это совмест-
ный проект «Роскосмоса» и
Европейского космического
агентства. Миссия должна
была стартовать в 2020 го-
ду, но грянула пандемия - и
парашютную систему поса-
дочной платформы не успе-
ли доделать. Учитывая, что
предыдущая попытка «при-
землить» на Марсе спускае-
мый модуль «Скиапарелли»
(она проходила в рамках бо-
лее раннего этапа програм-
мы «ЭкзоМарс») окончилась
неудачей, на этот раз решили
перестраховаться.

Космический аппарат
состоит из двух модулей -
российской посадочной
платформы «Казачок» и ев-

ропейского марсохода «Ро-
залинда Франклин». Весь
этот драгоценный научный
груз доставят на Марс две
ракеты «Протон М».

Марсоход займется по-
иском ответа на два вечных 
вопроса: есть ли жизнь на
Марсе? И существо-
вала ли она в про-
шлом? Сейчас
по поверх-
ности Крас-
ной планеты
колесят не-
сколько мар-
соходов NASA и
китайский «Чжу-
жун». Но «Розалинда
Франклин» имеет уникаль-
ное преимущество - систе-
му буров, которая позволяет
искать признаки жизни на
глубине до 2 метров! 

Впрочем, и за-
сланный «Казачок»

не будет сидеть без дела.
Десантная платформа после
приземления начнет работу 
в режиме научной станции.
Она несет на себе целый
комплекс аппаратуры, с по-

мощью этих инструментов
ученые смогут изучать ат-
мосферу и климат планеты,
мониторить радиационную
обстановку и исследовать
внутреннее строение Марса.
Старт «ЭкзоМарса» намечен
на сентябрь 2022 года.

Засланный на Марс «Казачок»Засланный на Марс «Казачок»✓✓

Четыре затмения за один годЧетыре затмения за один год✓✓

Самое настоящее нашествие всевозможных кос-
мических аппаратов ожидается на Луне в наступив-
шем году. 

Мы в первую очередь с нетерпением ожи-
даем возобновления российской лунной про-
граммы. В середине июля планируется запуск
зонда «Луна-25», на его борту - 20 килограммов
научного оборудования и рука-манипулятор для
забора лунного грунта. Космический аппарат
должен совершить мягкую посадку в южных
полярных широтах и займется поиском водяно-
го льда. В планах «Роскосмоса» строительство
обитаемой базы на Луне, а вода - ключевой ресурс 
для осуществления этого проекта. Предварительные
исследования показали, что место посадки - кратер
Богуславского - богато запасами водяного льда.

У наших иностранных коллег тоже планов гро-
мадье:

 ✓ NASA запустит к Луне космический корабль «Ар-
темида 1». Он полетит без экипажа, а уже на
сентябрь 2023 года запланирован пилотируемый
полет.

 ✓  Индия отправит миссию «Чандраян-3» и высадит
первый национальный луноход.

 ✓  Южная Корея готовит к запуску собственную
орбитальную станцию Pathfinder Lunar Orbiter, она
займется исследованием ресурсов Луны.

 ✓  Япония планирует старт умного посадочного
модуля, который отработает метод точной по-
садки на Луну, используя технологию распозна-
вания лиц. Отличие только в том, что алгоритмы 
будут ориентироваться на особенности лунных 
кратеров.

Возвращение на спутник ЗемлиВозвращение на спутник Земли✓✓

Глобальное потепление это уже непреложный научный факт.
Ученые только спорят по поводу того, чем оно вызвано - деятельно-
стью человека или природными явлениями. Главный вопрос: как с этим
можно бороться? Один из проектов, который пытается минимизировать
последствия глобального изменения климата, разрабатывают ученые
Гарвардского университета. Финансирует это исследование Фонд
Мелинды и Билла Гейтса.

Идея в том, чтобы снизить количество солнечной радиации, погло-
щаемой Землей. Сделать это можно с помощью распыления аэрозолей
в верхних слоях стратосферы - они будут отражать солнечные лучи
обратно в космос, и планета начнет немного остывать.

В этом году ученые проведут первый эксперимент - запустят воз-
душный шар на высоту 20 километров и выпустят в атмосферу
около 2 килограммов карбоната кальция (из него состоят мел
и известняк). Возникнет облако длиной один километр и диа-
метром около 100 метров, а ученые будут смотреть, как это
облако влияет на солнечное излучение. Если эксперимент
будет успешным, у человечества появится инструмент
борьбы с пагубными изменениями климата.

Билл Гейтс «украдет» СолнцеБилл Гейтс «украдет» Солнце✓✓
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Компанию
марсоходу 

«Настойчивость» 
(на фото вместе

с первым марсианским
дроном) составит наша 

научная станция 
«Казачок».
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Подготовил Ярослав КОРОБАТОВ.

После 3-летнего перерыва
самая дорогая научная «игруш-
ка» человечества  - Большой
адронный коллайдер (БАК)  - 
вновь готова к экспериментам.
Стоимость БАК превышает 4
миллиарда евро, это цена
строительства нескольких
атомных подводных лодок. С
помощью гигантской подзем-
ной лаборатории ученые (в
ЦЕРН работают около 7 тысяч
физиков) получают уникаль-
ную информацию об устрой-
стве Вселенной. Всего через 4
года после запуска БАК было
сделано первое нобелевское
открытие  - найден бозон Хиг-
гса, частица, которая наделяет
массой все вещество во Все-
ленной (подробности - на  сайте
kp.ru).

На БАК установлено новое
оборудование, которое по-
высит его светимость (число
столкновений частиц в единицу
времени) и увеличит энергию
столкновений. Ученые рассчи-
тывают, что прирост мощности
БАК поможет объяснить стран-
ности поведения бозона Хиг-
гса и других частиц, которые
не вписываются в Стандарт-
ную модель (это фундамен-
тальная теория в физике). А
также узнать много нового
про темную материю и тем-
ную энергию - Вселенная на
95 процентов состоит из этих
субстанций. Но их природа со-
вершенно непонятна.

Возобновит Возобновит 
работу «фабрика» работу «фабрика» 

нобелевских нобелевских 
открытийоткрытий

✓✓Нашествие роботов 
на Луну и похищение 
Солнца

В этом году на Луне будет 
не протолкнуться от механических

разведчиков. Высадка людей
запланирована на 2024 год.
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Вид из зоны А

ЗЕМЛЯ

ЛУНА

СОЛНЦЕ

Вид из зоны B

Вид из зоны C

Он так рассказывает о науке,
что нравится даже двоечникам!
Слушайте «Теорему Лаговского»

на Радио «КП»
по воскресеньям в 22.00 (мск)

Так «работает» затмение.

FMFM.KPKP.RURU
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Ведущий шоу «Дом-2», певец и
блогер 28-летний Дава Ма-
нукян после расставания с 
Ольгой Бузовой сделал себе 
новое тело. Заниматься с
тренером в спортзале - это
долго, поэтому Дава выбрал
хирургическую операцию:
абдоминопластику с прори-
совкой мышц пресса.

О его преображении
«КП» рассказал пла-
стический хирург Ти-
мур Хайдаров:

- Мы сделали Да-
виду красивейшее
атлетическое те-
ло, прорисовали 
кубики пресса.
Они, кстати,
у него насто-
ящие - это

его собственные мышцы, а не 
сформированные из жира.

Если мужчина сразу после
операции забросит спорт,
начнет злоупотреблять 
вредной пищей, то быстро
с ними попрощается. Для 

того чтобы сохранить резуль-
тат надолго, нужно хотя бы

немного тренировать-
ся. Мой совет всем,

а не только тем, 
кто сделал липо-

сакцию: зани-
майтесь физ-
культурой по 
утрам, сле-
дите за пи-
танием - и 
вы будете 
здоровы.

Цена: от 
500 тыс.

Дорогие кубикиДорогие кубики

Пересадка волос - самая по-
пулярная операция у мужчин. В
Голливуде через эту процедуру 
прошли уже все главные кра-
савцы, включая рано начавших 
лысеть Джуда Лоу и Мэттью

Макконахи. Как 
правило, нуж-

но несколько
процедур с 

перерывом во времени. При пере-
садке волос на голове волосяные
фолликулы перемещают с одного
участка (чаще всего с затылка) на
другой, где их не хватает.

59-летний Григорий Лепс не-
давно сделал уже третью пере-
садку волос. К слову, облысение
у Григория началось после 40 лет.

52-летний Стас Михайлов де-
лал пересадку волос в клинике в
Германии. Сейчас у Михайлова
приличная густая шевелюра. «Я
сделал три операции. Это мои во-
лосы, никаких накладок!» - гор-
дится артист.

41-летний блогер и бывший муж 
телеведущей Ксении Бородиной
Курбан Омаров перед Новым го-
дом пересадил волосы в Стамбу-

ле. Именно в Турцию россий-
ские мужчины чаще всего

летают на пересадку во-
лос, так как тамошние
клиники много лет спе-
циализируются на этой
услуге. Когда Бородина

бросила Омарова, он на-
чал настолько комплексо-

вать из-за внешности, что
сделал пересадку волос с го-
ловы на лицо - у мужчины
плохо росла щетина. Опе-
рацию делали под местным
наркозом. Потом он расска-
зал, как все было: «20 минут
забирают волосы с затылка, а
потом шесть часов переносят
их на лицо. Было не больно.
Теперь, даже если попаду на
необитаемый остров, борода

будет расти аккуратная».
Цена: пересадка волос -

от 350 тыс. руб. за одну опе-
рацию.

Вместо париков - операцияВместо париков - операция

Светская жизнь

Ирина ВИКТОРОВАр

На что идут 
знаменитые 
российские мужчины, 
чтобы продлить 
молодость.

Для артистов внеш-
ность - это рабочий ин-
струмент, который они
периодически «чинят» и
совершенствуют, не жалея 
денег. Звездам-мужчинам 
тоже приходится пользо-
ваться достижениями ин-
дустрии красоты. Просто 
представители сильного
пола еще реже, чем жен-
щины, афишируют свою
«реновацию».

Фитнес-эксперт 
Эдуард Каневский каждую субботу 

в 17.00 на Радио «КП» рассказывает,
как в домашних условиях заниматься

фитнесом и правильно питаться

«Смотри, 
Оля, 

какого 
красавца 

ты потеряла!»
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Прохор Шаляпин готов терпеть боль хоть
от тысячи игл, лишь бы не стареть.

Павел ДЕРЕВЯНКО:

Я морщинок не боюсь. 
Если надо - уколюсь!

Чаще всего артисты-
мужчины омолаживают-
ся при помощи мезоте-
рапии - это подкожные 
инъекции гиалуроновой 
кислоты, витаминов и 
других биологически ак-
тивных веществ. Уколы 
красоты разглаживают 
морщины, складки в об-
ласти носа и губ, улучша-
ют контуры лица и струк-
туру кожи.

45-летний Павел Дере-
вянко избавился с помо-
щью инъекций ботокса от 
глубоких морщин на лбу. 
Пробовал актер и другие 
популярные инъекции: 
«Мне делали мезотера-
пию кожи головы - уколь-
чики болючие, но от вы-
падения волос и сединыпадения волос и седины 
хорошо спасают».

40-летний Денис
Шведов, звезда сериа-
лов «Бывшие», «Волк», 
«ИИваванько» и других, не-
скккололькьь о леет нааазад похудел 
нанааа 117 7 7 кгкг. ПрПрПрПри и ии роррростс ее 191 0 см 
ононн ссстатааталллл вевевеесисисиитьтьт 88999 кг.
ПаПаППаППП раррарараллллл елелелльньньнноо араррартитититистст зза-а
няняняняяяялслсллссл я яя я лилиицоцоцом.мм. РРРРазаззазазаз вввв нннне-е-ее-
скскскксккололоолололо ькьккооо мемесясяяяцецецецецееввввв онононон 
быбыбыбыыбыбыыб вавваввв ететтт ввв кклилииининининининииикекекекеккекек ,,,,,,, гдгдгдгдееееее
попопоопоодддддддддддддереререе жижижжж вавав ете мммололололлллололо одододододододододосососососососсстьтьтьтьтт  
кококооккоожижижжжиж сс ппомомомощощщщщщьюьюьюьюююьюююьь ккккккккккомомомомомомомомом---

плекса процедур: массаж, 
мезотерапия, аппаратная 
косметология.

62-летний Дмитрий Ди-
бров доверил лицо мод-
ному звездному космето-
логу. «Было бы враньем 
отрицать этот факт», - 
признается телеведущий.

Дибров прошел про-
цедуру «стройное лицо».
Это дренажная мезотера-
пия: инъекции избавляют 
от жировых скоплений, 
лишней жидкости, улуч-
шают метаболизм тка-
ней. После курса проце-
дур лицо уменьшается в 
объеме. У Дмитрия под-
тянулся овал, морщины 
и носогубные складки 
уменьшились, отеки уш-
ли. Получилась практи-
чески безоперационная 
подтяжка.

38-летний певец Прохор 
Шаляпин, 46-летний пе-
вец Шура, 48-летний пе-
вец Юлиан омолодились 
с помощью авторской ме-
тодики модного пласти-
ческого хирурга под на-
званием Neck Of Dream 
(англ. «шея мечты»). В 
зоне подбородка, шеи и 
верхней части груди врач 
ставит 60 мезонитей для 
создания коллагеново-
го каркаса. В результате 
уходит второй подборо-
док, овал лица становит-
ся четким и подтянутым, 
носогубные складки раз-
глаживаются, кожа лица 
и шеи выглядит ухожен-
ной и упругой.

С помощью уколов 
красоты моделируют и 
омолаживают лицо Алек-
сандр Ревва, Денис Кля-
вер, Валерий Леонтьев и
другие артисты.

Цена: мезотерапия - 
от 30 тыс. руб., фрак-
ционное лазерное омо-
ложение лица и век - от 
25 тыс. руб., ультразву-
ковой лифтинг лица - от
100 тыс. руб.

Волшебные инъекцииВолшебные инъекции

Теперь у Павла Деревянко гладкий
лоб, и артист очень этим доволен.

БЫЛО

СТАЛО

БЫЛО

СТАЛО

После
пересадки
волос Стас

Михайлов стал 
выглядеть заметно

моложе.

Диеты звезд 
разбираем 
со специалистами 
на сайте
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Хамство - Обстрел - Параболограф - Ангар - Волгоград - Гельсингфорс - Обеликс - Каламбур - Утёс - Приз -
Баран - Рояль - Тьма - «Амок» - Флаг - Испуг - Мясо - Эмпат - Форс - Блокпост - Русло - Тагор - «Тони» - Нанду - Рука - Яковлева - Поход - Наряд.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Виток - Тимати - Адиль - Фолликул - Агорафобия - Облом - Утюг - Буря - Логик - Акварель - Пыл - Хлад - Этна - Торг - Опал - Труп - Пари
- Эпоха - «Форд» - Гром - Блеф - Узбекистан - Рулет - Трус - Рооп - Касса - Фикус - Новгород.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Сорт - Внук - Шеврон - Завивка - Окно - Анна - Люкс - Стая - Вертеп - Занудство - Трюк - Кроу - Аскольд - Вурда-
лак - Славомир - Гербарий - Гиацинт - «Донон» - Досуг - Доля - Истец - Чайка - Днепр - Арманьяк - Ванна - Тень - Акме - Свеча - Камин - Свист - Термы - Йога.

рурруррууру

ПО ВЕРТИКАЛИ: Засов - Драма - Утюг - Озонатор - Душа - Домна - Цыганов - Мисс - Люди - Труба - Нация - Крит - Скат - Сало - Цвет - Тост - Воск - Часы
- Каяк - Соглядатай - Шавуэс - Дядька - Особа - Ритуал - Рон - Плод - Рай - Ндрина.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

- А жить-то на что?..
- Живите на здоровье!

✱ ✱ ✱
Он был старше ее на 

10 лет. Но она села ему 
на шею и свесила ноги.

Смотрите 1 сентября 
во всех школах - первый 
звонок.

✱  ✱  ✱
Объявление:
«Опытный актер без дубле-

ра снимется в откровенных 
застольных сценах».

✱  ✱  ✱
Сегодня в нашем жен-

ском коллективе обсуж-
дали, кто чем кормит му-
жей. Одна сотрудница с 
гордостью сказала: «Да 
что сами едим, то и ему 
даем!»

✱  ✱  ✱
Только у нас фраза «по-

править здоровье» означа-
ет нажраться еще больше, 
чем вчера.

✱  ✱  ✱
Забавный факт.
Если все люди на пла-

нете возьмутся за руки, 
выстроившись вдоль эк-
ватора, то большинство 
из них утонут.

✱ ✱ ✱
Странные люди. Маски они 

считают бесполезными на-
мордниками, а иконки в ма-
шине - полезным оберегом.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ка-
кую гору Пемба Дордже в 2004
году покорил быстрее всех в
мире - за восемь часов и де-
сять минут? 8. Административ-
ный ... 9. Балерина с именным
тортом. 10. Наш олимпийский 
чемпион по фехтованию, счи-
тавший своим первым учителем
д'Артаньяна. 11. Где снимали
фильм «Челкаш» по рассказу
Максима Горького? 13. Кто 
наполовину конь? 14. «Мекка 
серфингистов» на карте Из-
раиля. 18. Новое наоборот.
19. Какой улице дал название
Московский ипподром? 20.
Популярный плод в гавайской
кухне. 21. Герой корриды. 23.
«Святой вурдалак» из романа
«Пелагия и черный монах» Бори-
са Акунина. 24. Цитрус чайного 
значения.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мураш-

ки от испуга. 2. «Олимпийское
золото» Голливуда. 3. Кем ра-
ботал отец голливудского ре-
жиссера Брайана де Пальмы?
5. Исповедник пациента. 6.
Канцелярская ручка. 7. Ассор-
ти из морепродуктов у перуан-
цев. 9. Какое из знаменитых 
флорентийских палаццо самое
большое? 11. Бланк оплаты. 
12. Аккомпаниатор Клавдии
Шульженко и Валентины Тол-
куновой, снявшийся в эпизоде
фильма «Гранатовый браслет».
13. В каком штате однажды
едва не засудили белку, поку-
савшую прохожих? 15. Какой
исторический район Лондона
включен в список объектов
всемирного наследия ЮНЕСКО?
16. «Кладовая языка». 17. Кто 
едва не арестовал Николая I во
время восстания декабристов?
22. Бесправный слуга.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Эверест. 8.
Ресурс. 9. Павлова. 10. Жданович. 11. Керчь. 13. Кентавр.
14. Ашдод. 18. Старое. 19. Беговая. 20. Ананас. 21. Мата-
дор. 23. Василиск. 24. Лимон. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дрожь. 
2. «Оскар». 3. Ортоwwпед. 5. Врач. 6. Роллер. 7. Севиче.
9. Питти. 11. Квитанция. 12. Ашкенази. 13. Колорадо. 15. 
Гринвич. 16. Лексика. 17. Панов. 22. Раб.
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Весь архив
анекдотов 
от «КП» -
на kp.ru

Татьяна 
ИСТОМИНА, 

31 год, 
Аланья:

- Имею высшее 
экономическое 
образование, 

визажист-стилист, 
живу в г. Аланья 
(Турция) почти 

три года. 
Из интересов - 

моделинг (фото- 
и видеосъемки), 

путешествия 
и активный 

отдых: кемпинг, 
волейбол, 

велосипед, 
плавание в море.
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«Будь стильной с «КП»!

 ■  АНЕКДОТЫ
В НОМЕР

428

                                             ночью      днем
Владивосток     -9°…-12° -5°…-8°
Находка   -11°…-12° -6°…-9°
Уссурийск   -13°…-15° -7°…-10°
Астраханка   -17°…-18° -8°…-12°
Терней   -10°…-11° -8°…-9°

ясно

дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Давление - 762 мм рт. ст.
(норма для февраля - 767)
Относительная влажность
воздуха - 46 % (норма - 61 %)
Ветер - северный, 
4,1 м/с

Восход - 08.27    Луна -   
Закат - 18.26       растущая

Прогноз погоды на завтра, 3 февраля
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